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O governador Wilson Lima entregou, nesta segunda-feira (15), 15 novos leitos de internação no Hospital e Pronto-Socorro da 
Criança (HSPC) Zona Oeste, no bairro Compensa. Com a ampliação, a unidade passa a contar com 97 leitos divididos em Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI), enfermaria, centro cirúrgico, observação e internação.
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Mutirão de atendimentos 
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A Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas 
(DPE-AM) iniciou, na 
segunda-feira (15), um 

mutirão de atendimentos à po-
pulação Sateré-Mawé do Alto 
Marau, em Maués, na Terra 
Indígena Andirá-Marau. 

O mutirão para emissão e 
regularização de documentos 
foi solicitado pelas lideranças 
da região e está sendo coor-
denado pelo Polo de Maués 
da DPE-AM, com a parceria de 
diversas instituições.

Ação acontece até a próxima 
quarta-feira (17) na Comunida-
de Nossa Senhora de Nazaré e 
atende, ao todo, 16 comunida-
des. Neste primeiro dia de mu-
tirão, além de Nossa Senhora 
de Nazaré, o público-alvo são 
moradores das comunidades 
Livramento I, Livramento II, 
Vista Alegre e Nova Aldeia.

“É a primeira vez que um mu-
tirão desses acontece em Nossa 
Senhora de Nazaré. É um marco 
para a comunidade. É um marco 
para a Defensoria de Maués, 
que pela primeira vez faz um 
mutirão dessa magnitude. Essa 
ação não é um favor. A gente 
não está aqui porque somos 
bonzinhos ou caridosos. Esta-
mos aqui porque esse é o nosso 
dever enquanto servidores pú-
blicos. É nosso dever enquanto 
Estado prestar nosso serviço de 
acesso à Justiça e direitos, de 
acesso à documentação civil”, 
destacou a defensora Daniele 
Fernandes, coordenadora da 
ação.

A comunidade que sedia a 

ação da DPE-AM fica a nove ho-
ras de barco regional da cidade 
de Maués – 78 quilômetros em 
linha reta. Em toda região aten-
dida pelo mutirão (Alto Marau) 
vivem pelo menos 10 mil pes-
soas, segundo a Associação de 
Tuxauas dos Rios Urupadi, Miriti 
e Manjuru (Tumupe).

“Na Semana dos Povos Indí-
genas, esse é um dia histórico 
para nós, o dia em que a Defen-
soria veio aqui e trouxe todas as 
equipes dos órgãos para tender 
o nosso povo Sateré-Mawé. 
É um sonho do povo do Alto 
Marau se realizando. Foi uma 
luta muito grande das nossas 

lideranças para fazer isso acon-
tecer. Daqui para frente es-
peramos que os atendimentos 
continuem, que venham outras 
vezes aqui”, disse o tu’isa (caci-
que ou tuxaua na língua Sateré) 
Samuel Lopes, presidente da 
Tumupe.

Adenila Santos, 38, aprovei-
tou o mutirão para regularizar 
seus documentos e tirar a Cer-
tidão de Nascimento do filho 
mais novo. “Já consegui tirar 
todos os que estavam faltan-
do. Estou feliz com isso. Agora, 
meus filhos receberão Bolsa 
Família e poderão ser matri-
culados na escola”, explicou a 

moradora de Nossa Senhora 
de Nazaré, falante apenas do 
idioma Sateré, com o auxílio de 
um intérprete. 

Parcerias
A chefe do Serviço de Pro-

moção dos Direitos Sociais e 
Cidadania da Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas (Funai), 
Rachel Geber, observou que é 
um desafio grande conseguir 
reunir órgãos das três instân-
cias do poder e fazer uma ação 
deste porte. Segundo Rachel, a 
iniciativa da DPE-AM vai ao en-
contro da linha de pensamento 
da Funai de garantir cidadania. 

Ação de cidadania reúne instituições para atendimento de indígenas Sateré-Mawé

DIVULGAÇÃO

Defensoria inicia mutirão de 
atendimentos a indígenas 

“Não queremos tutelar os po-
vos. A gente trabalha articulan-
do. No caso dessa ação, todos as 
instituições se ajudaram e por 
isso está dando certo. Emissão 
de documentos também é uma 
das nossas prioridades”, infor-
mou Rachel.

A representante da Funai, 
que é uma das parceiras do 
mutirão, também revelou que 
já vem discutindo com a DPE-
-AM a realização de uma nova 
edição da ação em outro trecho 
da Terra Andirá-Marau. Além 
da Tumupe e da Funai, o muti-
rão tem como parceiros: as se-
cretarias estaduais de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) e de Segurança Pú-
blica (SSP-AM), Prefeitura de 
Maués, Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas (TJAM), 
Associação Puratig dos Indí-
genas Sateré Mawé do Muni-
cípio de Maués (APISMMM), 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM), Mi-
nistério Público do Estado do 
Amazonas (MPAM), Cartório 
Andrade, Receita Federal do 
Brasil (RFB), Distrito Especial 
Indígena Parintins (DSEI/PIN) e 
Casa de Saúde Indígena (Casai).

Serviços oferecidos:
• Emissão e retificação da 

certidão de nascimento
• Registro de nascimento 

tardio
• Emissão de RG e CPF
• Emissão de título de eleitor 

e alteração do local de votação
• Registro no CAD Único para 

obtenção do Bolsa Família

Agenda
Nesta terça-feira (16), se-

rão atendidos moradores 
das comunidades Campo do 
Miriti, Novo Remanso, São 
Bonifácio, Cristo Redentor e 
Novo Unido. Na quarta-feira 
(17), último dia da ação, os 
atendimentos serão volta-
dos aos indígenas das co-
munidades São João, Novo 
Canaã, Marau Novo, Santo 
Anjo, Santo Antônio e Novo 
União.

Núcleo especializado
No dia 19 de abril, quando 

se comemora o Dia dos Po-
vos Indígenas, a DPE-AM vai 
oficializar a criação do Núcleo 
Especializado de Defesa dos 
Direitos dos Povos Indígenas 
e Comunidades Tradicionais, 
em cerimônia, a partir das 8h, 
no Ginásio Deodato de Miran-
da Leão, localizado no bairro 
Ramalho Júnior, na cidade de 
Maués. 

“O Núcleo Especializado vai 
atuar na defesa dos povos 
indígenas e dos povos tradi-
cionais, englobando não só os 
ribeirinhos, mas também os 
extrativistas, os que têm área 
de preservação, que ficam 
completamente invisíveis. A 
Defensoria vai tirar esses po-
vos da invisibilidade. Essa vai 
ser a nossa luta”, adiantou o 
Defensor Público Geral, Rafael 
Barbosa. 

O novo órgão vai atuar de 
forma descentralizada, estan-
do presente em todos os polos 
da DPE-AM.

Ação vai emitir 
documentos 
como Certidão de 
Nascimento, RG, 
CPF, Título de Eleitor 
e CAD Único



Possível cassação
A atual legislatura da Câma-

ra Municipal de Manaus (CMM) 
pode ficar marcada como a que 
mais teve vereadores cassados 
na história da capital amazo-
nense, uma vez que tramita no 
Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM) um recurso 
contra os parlamentares que fo-
ram eleitos pelo antigo Patriota, 
nas eleições de 2020.

Os vereadores são: Dione Car-
valho, Ivo Neto e Joelson Silva, 
segundo informações do advoga-
do Iuri Albuquerque que compõe 
a equipe que atua na ação, que 
se for conhecida e julgada proce-
dente pode resultar em mais mu-
danças no Parlamento Municipal.

Filiação
O partido União Brasil, liderado 

pelo governador do Amazonas, 
Wilson Lima, no estado, filiou 
mais de 1.500 pessoas no sába-
do (13), incluindo 200 lideranças.

Um dos nomes que se filiaram 
à sigla foi o titular da Secretaria 
de Estado de Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira. Os novos 
membros foram recepcionados 
pelo segundo e terceiro vice-
-presidente da sigla, Marcellus 
Campêlo e Sérgio Litaiff, além 
do secretário-geral do partido, 
Rodrigo Lima, e da atual presi-
dente do União Brasil Mulher do 
Amazonas, Kuka Chaves.

Presídio
Atendendo a um pedido do 

Ministério Público, o Tribunal 
de Justiça do Amazonas (TJAM) 
determinou a construção de um 
presídio em de São Gabriel da Ca-
choeira, no interior do estado. No 
ano de 2016, foram constatadas 
condições precárias na delegacia 
do município.

O estado possui um prazo de 60 
dias para elaborar uma solução 
que garanta os direitos funda-
mentais da população carcerária.

Movida por meio da Promo-
toria de Justiça da Comarca, a 
ação identificou que a estrutura 
física e de pessoal da guarda dos 
detentos era inadequada.

De olho nas prefeituras
Levantamento realizado pelo 

site especializado Congresso em 
Foco mostra que dos 513 de-
putados federais da Câmara, ao 
menos 78 se apresentam como 
pré-candidatos às prefeituras 
nas eleições de 2024.

O PL, responsável pela maior 
bancada na Casa, e o PT, a se-
gunda maior, lideram com 16 e 15 
pré-candidatos respectivamen-
te. No Senado, há apenas quatro 
dispostos a concorrer. 

Segundo o estudo, em relação 
ao último levantamento, realiza-
do em janeiro, houve um aumen-
to de quase 20 deputados.

Cortes
O governo do presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) cortou 
mais de R$ 400 milhões do 
orçamento destinado ao Mi-
nistério da Defesa, PF (Polícia 
Federal) e a Abin (Agência Bra-
sileira de Inteligência). As re-
duções fazem parte das regras 
do novo marco fiscal, aprovado 
pelo Congresso em 2023. As 
reduções orçamentárias foram 
publicadas em uma portaria do 
Ministério do Planejamento e 
Orçamento de 11 de abril. Os 
valores que foram cortados e os 
respectivos órgãos e ministério 
são: Defesa – R$ 280 milhões; 
PF – R$ 133 milhões; Abin –  
R$ 17 milhões.

Destaques em procura no AM 
Fiat Toro é o modelo usado 

mais procurado no Amazonas no 
primeiro trimestre dentre os que 
mais tiveram redução de preço 
no país. A conclusão é do estu-
do da OLX, maior classificado de 
autos do Brasil. O levantamento 
se baseou na lista de modelos 
zero km que mais baixaram de 
preço nacionalmente em 2023. O 
Jeep Renegade ocupa a segunda 
posição no ranking, seguido pelo 
Peugeot 208, em terceiro. Ao 
avaliar as variações em pesquisas 

por automóveis no 1º trimestre 
de 2024 em relação ao mesmo 
período do ano anterior, os mais 
buscados na plataforma são o 
iCar, o Peugeot 2008 e o Tiggo 
5x Pro.

Falta de liderança
A presença de uma voz dis-

cordante no Parlamento muni-
cipal é fundamental para garan-
tir a fiscalização adequada das 
ações do Executivo, bem como, 
promover o debate democráti-
co e representar os interesses 
da população. Na CMM não há 
uma liderança de oposição, ao 
contrário da base do prefeito 
David Almeida (Avante), que, de 
forma organizada, possui líder e 
vice-líder, além dos outros vere-
adores aliados que defendem os 
interesses do chefe do Executivo 
municipal. Os únicos vereado-
res questionadores são: Rodri-
go Guedes (PP), William Alemão 
(Cidadania) e Capitão Carpê (PL).

Votação suspensa
A nova votação do empréstimo 

no valor de R$ 580 milhões para 
a Prefeitura de Manaus, prevista 
para acontecer nesta semana, 
na Câmara Municipal, foi sus-

pensa pelo Tribunal de Justiça 
do Amazonas (Tjam). A decisão 
é do desembargador Lafayette 
Carneiro Vieira Júnior, durante 
o plantão do último sábado (13).

O desembargador estipulou 
multa diária de R$ 1 mil em caso 
de não cumprimento da revisão 
processual do PL 69/2024 pela 
Mesa Diretora da Câmara.

‘Abril Vermelho’
O Movimento dos Trabalhado-

res Rurais Sem Terra (MST) já fez 
nove invasões neste mês, como 
parte da ação chamada Jorna-
da Nacional de Luta em Defesa 
da Reforma Agrária, conhecida 
como “Abril Vermelho”.

Ontem (15), o ajuntamento in-
formou, por meio de nota, ter 
invadido áreas nos Estados do 
Ceará, Goiás, São Paulo, Pará, 
Rio de Janeiro e Distrito Federal. 
Essas invasões se somam a uma 
área invadida em Itabela, no ex-
tremo sul da Bahia, na semana 
passada, e a duas áreas invadidas 
em Pernambuco, sendo uma em 
Petrolina, no domingo (14).

Automedicação
Está na pauta da Comissão de 

Assuntos Sociais (CAS) um proje-

to de lei que obriga o SUS a pro-
mover campanhas permanentes 
sobre os riscos da automedica-
ção. O PL 1.108/2021 tem voto 
favorável da relatora, a senadora 
Damares Alves (Republicanos-
-DF). De acordo com a proposta, 
todos os gestores do SUS terão 
que promover campanhas per-
manentes contra a automedica-
ção, para informar a população 
sobre os perigos dessa prática. 

Uma pesquisa do Conselho 
Federal de Farmácia (CFF) re-
velou que 77% dos entrevistados 
admitiram se automedicar. 

Vaquinha virtual
A partir de 15 de maio está libe-

rado o financiamento coletivo, ou 
“vaquinha virtual”, para as cam-
panhas das eleições municipais 
de 2024. As doações poderão 
ser realizadas através de pla-
taformas digitais cadastradas e 
aprovadas pelo TSE, incluindo 
sites e aplicativos.

A reforma eleitoral de 2017 
incluiu o financiamento coletivo 
como uma nova modalidade de 
arrecadação de recursos para 
campanhas eleitorais. O uso do 
PIX para doações foi autorizado 
pela recente Resolução TSE nº 

23.731, embora transações acima 
de R$ 1.054,10 exijam transferên-
cia eletrônica ou cheque para 
garantir a transparência.

Juntando o lixo de Amom
A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Semulsp e Semmas-
clima, realizou, na manhã desta 
segunda (15), um mutirão com 
30 garis e três caminhões, para 
a retirada e separação do lixo 
que foi despejado pelo deputado 
Amom Mandel, em frente Aterro 
Sanitário de Manaus, na AM-010. 

O descarte indevido de lixo foi 
feito no final da tarde de sábado 
(13), pelo próprio deputado fe-
deral e sua equipe, despejando 
cerca de quatro toneladas de 
resíduos, mesmo após serem 
orientados a realizarem o des-
carte em coletores autorizados. 

Atitude criticada
O vereador Eduardo Alfaia 

(Avante), da base do prefeito David 
Almeida, utilizou a tribuna da CMM, 
ontem (15), para criticar o deputado 
federal Amom Mandel (Cidadania), 
pré-candidato a prefeito.

As críticas ocorreram dois dias 
após Amom protagonizar uma 
discussão acalorada com o Se-
cretário Municipal de Limpeza 
Pública, Sabá Reis, por conta de 
lixo deixado na calçada do Aterro 
Sanitário de Manaus. “Nas pau-
tas que são referentes ao papel 
de um legislador federal, ele se 
omite. Gostaria de nominá-lo 
de deputado municipal Amom 
Mandel, que cometeu um fato 
lamentável”, disse Alfaia.

Nomeação
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, nomeou, a publicitá-
ria Dermi Rayol para assumir o 
cargo de secretária da Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), em substituição a Edu-
ardo Lucas da Silva, que esteve à 
frente da pasta por um ano e oito 
meses. O decreto de nomeação 
foi publicado na edição 5.803 do 
Diário Oficial do Município (DOM).

Formada em comunicação so-
cial com habilitação em publici-
dade e propaganda, faz MBA em 
comunicação política e tem vasta 
experiência em campanhas de 
marketing. 

Posse de promotores
O procurador-geral e Justiça 

e chefe do Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), Alberto Nas-
cimento Júnior, deu a posse a 22 
novos promotores e promotoras 
de Justiça. Para isso, o MPAM fez 
uma solenidade do colégio de 
procuradores em sua sede, em 
Manaus, às 17h ontem (15). 

Os novos membros do ór-
gão assumiram o cargo como 
substitutos. Nessa condição, 
o promotor cumpre um pe-
ríodo de espécie de “está-
gio probatório”, previsto para  
recém-contratados.

Roberto Cidade, David Almeida e Marcelo Ramos 
com os maiores tempos de propaganda

Nova projeção preliminar do tempo de propaganda eleitoral diária, no rádio e na TV, dos pré-candidatos a prefeito de Ma-
naus mostram sete nomes que, juntos, somam 42 minutos por dia. O levantamento foi divulgado nesta segunda-feira (15) e é 
o primeiro do tipo após o encerramento da janela partidária.

Roberto Cidade (UB) aparece com o maior tempo até agora: 13 minutos e 16 segundos. Ele detém em seu arco de aliança 
o total de seis partidos: UB, PP, PODE, PDT, PSB, PRD, PMB e PRTB. No entanto, os dois últimos partidos não têm direito a 
tempo de TV.

David Almeida (Avante) tem o segundo maior tempo: 10 minutos e 38 segundos. O tempo é calculado levando em conta o 
apoio dos partidos Avante, MDB, PSD e Republicanos; esse último ainda não foi confirmado pelo prefeito de Manaus como um 
dos partidos do seu arco de alianças. No total, David tem o apoio de sete partidos, mas não revelou todos eles. 

Marcelo Ramos tem seis partidos em seu arco de aliança e, no estudo preliminar, tem 8 minutos e 15 segundos. Nesse apoio 
estão três partidos que formam a Federação PT, PV e PCdoB. Juntam-se ao trio o Solidariedade e, possivelmente, também a 
federação PSoL e REDE, mas, por enquanto, o apoio desta última federação pode ficar para o segundo turno, pois há nomes 
no PSoL que se apresentam como pré-candidato a prefeito. Sem PSoL e REDE, Marcelo Ramos terá o tempo em torno de 7 
minutos. 

O deputado federal Capitão Alberto Neto (PL) até o momento tem apenas o próprio partido. Ele aparece com o quarto maior 
tempo diário de propaganda no rádio e na TV: 7 minutos e 32 segundos. Outro deputado federal na disputa a prefeitura é Amom 
Mandel (Cidadania). O pré-candidato conta com o apoio do PSDB e aparece com 1 minuto e 34 segundos de propaganda.

Ao segundo estado com etanol mais competitivo, que é o Amazonas. 
Foi o que afirmou a Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP). O etanol esteve mais competitivo em relação à gasolina 
em 10 Estados e no Distrito Federal na semana passada. Na média dos 
postos pesquisados no país, no período o etanol tinha paridade de 64,71% 
ante a gasolina, portanto favorável em comparação com o derivado do 
petróleo, conforme levantamento da ANP compilado pelo AE-Taxas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao apagão que deixou Manaus e os municípios de Iranduba e Mana-
capuru, na região metropolitana, sem energia elétrica entre às 13h56 
e as 17h15 neste domingo (14). A interrupção no fornecimento também 
afetou os serviços de internet das empresas Oi, Vivo, TIM e Claro. Além 
do abastecimento de água. Em nota, a Amazonas Energia informou que 
o apagão foi causado por “desligamento intempestivo da linha de trans-
missão Lechuga-Manaus de responsabilidade da empresa terceirizada”.

Manaus, terça-feira, 16 de abril de 2024
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Bonito ver amazonense  
torcendo por amazonense

Editorial

A presença de uma amazonense na final de um programa de 
reality show nacional não é apenas um acontecimento televi-
sivo de grande audiência; é um marco de representatividade e 
orgulho para todo o estado do Amazonas. Este evento é um 
espelho da diversidade e riqueza cultural do nosso país, poden-
do refletir diretamente na autoestima dos amazonenses, que 
frequentemente se veem acometidos pela chamada “síndrome 
do vira-lata”, uma expressão cunhada pelo dramaturgo Nelson 
Rodrigues para descrever a inferioridade que o brasileiro sente 
perante o restante do mundo e que se reproduz na relação 
entre estados e regiões brasileiras.

A trajetória dessa amazonense no programa é uma narrativa 
de resistência, talento, e principalmente, de identidade. Ela leva 
consigo não apenas suas aspirações pessoais, mas também a 
história, a cultura e as esperanças de um povo. Sua presença 
na final é uma demonstração vívida de que, apesar das adver-
sidades, é possível alcançar patamares de destaque nacional e 
internacional, desafiando estereótipos e preconceitos.

Esta representatividade tem um impacto profundo na au-
toestima dos amazonenses. Ver um dos seus brilhando em 
um palco nacional é um lembrete poderoso de que o valor de 
sua terra natal não está apenas na exuberância da sua bio-
diversidade ou na vastidão do seu território, mas também no 
talento e na capacidade de seus filhos. É um antídoto contra 
a síndrome do vira-lata, pois mostra que o Amazonas pode ter 
voz ativa e relevante no cenário nacional.

Este momento também é uma oportunidade para o Ama-
zonas. A visibilidade nacional pode ser um catalisador para 
a valorização e promoção da cultura amazonense, abrindo 
portas para investimentos, turismo e o reconhecimento de 
suas tradições e talentos locais. É um convite para que o 
Brasil e o mundo olhem para o Amazonas não apenas como 
um cartão-postal de belezas naturais, mas como um celeiro 
de talentos, histórias e potencial humano.

Manaus, terça-feira, 16 de abril de 2024Opinião4

Problemas intestinais em 
gatos, o que fazer?

Problemas intestinais em gatos são uma preocupação comum 
entre os tutores e podem ser causados por uma variedade de 
fatores, incluindo dieta inadequada, infecções, alergias alimenta-
res, parasitas e doenças crônicas. É essencial entender as causas 
desses problemas e adotar medidas preventivas para garantir a 
saúde digestiva dos felinos.

Uma das principais causas de problemas intestinais em gatos 
é a dieta inadequada. Alimentação com alimentos de má quali-
dade, ricos em corantes, conservantes e aditivos artificiais, pode 
irritar o trato gastrointestinal e levar a distúrbios digestivos. Além 
disso, mudanças repentinas na dieta ou alimentação excessiva 
de petiscos e alimentos humanos podem causar desequilíbrios 
digestivos e desconforto intestinal nos felinos.

Infecções bacterianas, virais ou parasitárias também podem afe-
tar o sistema gastrointestinal dos gatos, causando diarreia, vômitos 
e outros sintomas gastrointestinais. A giardíase, por exemplo, é 
uma infecção intestinal comum em gatos, transmitida por parasitas 
presentes em água contaminada ou fezes de outros animais. A 
prevenção inclui manter o ambiente do gato limpo, fornecer água 
potável e garantir que a dieta seja balanceada e nutritiva.

Outro fator a ser considerado são as alergias alimentares, que 
podem causar inflamação no trato gastrointestinal dos gatos e 
levar a problemas intestinais. Proteínas comuns em alimentos, 
como frango, carne bovina, peixe e laticínios, podem desencade-
ar reações alérgicas em alguns felinos. Identificar e eliminar os 
alimentos que causam alergias é crucial para evitar problemas 
intestinais relacionados à alergia alimentar.

Doenças crônicas, como doença inflamatória intestinal (DII) e 
pancreatite, também podem afetar o sistema digestivo dos gatos 
e causar sintomas gastrointestinais persistentes. Estas condições 
requerem diagnóstico e tratamento veterinário adequados, in-
cluindo mudanças na dieta e medicação, para controlar os sintomas 
e melhorar a qualidade de vida do gato.

Para evitar problemas intestinais em gatos, é importante adotar 
uma abordagem preventiva. Isso inclui fornecer uma dieta ba-
lanceada e nutritiva, composta por alimentos de alta qualidade, 
formulados especificamente para as necessidades nutricionais dos 
felinos. Evite mudanças repentinas na dieta e limite a ingestão de 
alimentos humanos e petiscos processados.

Mantenha o ambiente do gato limpo e livre de parasitas, como 
pulgas e vermes, que podem transmitir infecções intestinais. Além 
disso, leve seu gato regularmente à Unidade de Saúde Felina para 
fazer exames de rotina e vacinação, e esteja atento a quaisquer 
sinais de problemas intestinais, como diarreia, vômitos, perda de 
apetite ou mudanças no comportamento alimentar.

Fique esperto, problemas intestinais em gatos podem ser cau-
sados por uma variedade de fatores, incluindo dieta inadequada, 
infecções, alergias alimentares e doenças crônicas. Adotar me-
didas preventivas, como fornecer uma dieta balanceada, manter 
o ambiente limpo e levar o gato à USFel regularmente, pode 
ajudar a garantir a saúde digestiva e o bem-estar geral do felino. 
Esperamos por você!

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A Câmara está incomodada com algumas  
interferências do Judiciário”

Audiências de custódia criam ‘porta rotatória’ para 
bandidos em delegacias

Números
Até agora, em 2024, 65.119 tive-

ram prisão preventiva decretada. 
Outros 389 curtiram prisão domi-
ciliar. Supostamente, porque não 
há controle.

Raio-X
Entre os estados com maior nú-

mero de audiências de custódia 
estão São Paulo, 25,5 mil; Minas, 
13,9 mil; e Rio Grande do Sul, 11,9 mil.

Bandidagem celebra
A audiência de custódia é inven-

ção do ministro Ricardo Lewando-
wski (Justiça), então presidente 
do CNJ, que “legislou” sobre o 
assunto.

Porta rotatória
Agora legislando a sério, o Sena-

do discute alterações que impe-
çam que as audiências de custódia 
continuem uma “porta rotatória” 
da cadeia.

PSDB resiste apoiar Tabata para 
prefeitura em SP

Crescem no PSDB as dificulda-
des para apoiar a candidatura de 
Tabata Amaral (PSB) à prefeitura 
de São Paulo. Os tucanos paulistas 
querem aderir, mas a trava está 
a 3 mil quilômetros de distância: 
Pernambuco. A governadora Ra-
quel Lyra, que é do PSDB, não quer 
nem ouvir falar em aliança com 
o PSB de João Campos, prefeito 
do Recife, candidato contra ela 
em 2026 e namorado de Tabata. 
Raquel fez a proeza de enxotar 
o PSB do Palácio do Campo das 
Princesas, onde se aboletou por 
16 anos.

Desfibrilador
No PSDB, a pressão é para ter 

José Luiz Datena como cabeça de 
chapa e puxar votos e recompor 
a base na Câmara de Municipal 
paulistana.

Aqui não
No Rio Grande do Sul e no Mato 

Grosso do Sul, estados governados 
por tucanos, a convivência PSDB/

PSB é harmônica.

Camarão que dorme...
O PSDB até sonhou com cadeira 

de vice na chapa de Ricardo Nunes 
(MDB), mas enrolou e viu Aldo Re-
belo, já no MDB, mais perto da vaga.

Sol quadrado
Kim Kataguiri (União-SP) per-

guntou se Lula estava com sau-
dades da cadeia. O deboche foi 
resposta ao presidente que disse 
que se pudesse fazer um decreto 
seria para proibir a mentira, “quem 
mentir, vai preso”.

Brasil por baixo
Na avaliação do empresário Elon 

Musk, no quesito gravidade da cen-
sura e grau no qual as próprias leis 
estão sendo quebradas, o Brasil é 
o pior caso entre todos os países 
onde o ‘X’, ex-Twitter, opera.

Espertalhões
Vice-líder do governo e pré-can-

didato a vice-prefeito do Rio de 
Janeiro, o deputado Pedro Pau-
lo (PSD) alertou para “jabuti” no 
projeto que ressuscitou o DPVAT 
que alteraria, na surdina, o marco 
fiscal. Acusou o relator, mas não 
mencionou que é Rubens Pereira 
Jr. (PT-MA).

Invasão do norte
O senador Plínio Valério (PSDB-

-AM) acionou a PF e a Polícia Ro-
doviária Federal para investigarem 
a presença de um comboio de ca-
minhões supostamente alemães e 
holandeses cruzando a Amazônia.

DF luta
O governador do Distrito Federal, 

Ibaneis Rocha, vai dedicar os pró-
ximos dias a inaugurar todas as 11 
tendas de atendimentos emergen-
ciais específicas para o combate ao 
surto da dengue.

Comunismo do leste
A Justiça no Vietnã, país governa-

do pelo partido comunista, conde-
nou à morte a empresária bilionária 
Truong My Lan, dona de empreitei-

Deputado Arthur Lira, presidente da Câmara, sobre a votação do caso Chiquinho Brazão

ras, bancos etc., após escândalo de 
fraude de mais de R$60 bilhões.

Autoflagelo
O ex-deputado Paulo Eduardo 

Martins (PL-PR) reagiu ao pre-
sidente petista Lula, que supos-
tamente deseja decretar cadeia 
para quem mentir. “Só pode ser 
saudade”.

Dígito único
A previsão do deputado Marcel 

van Hattem (Novo-RS) é que Lula 
(PT) vai deixar o cargo com popu-
laridade inferior à da ex-presidente 
Dilma. Ela foi impichada do cargo 
com apenas 10% de aprovação.

Pensando bem...
...surpreende o novo mapa mundi 

do IBGE não ter como centro o 
umbigo do presidente.

Poder sem Pudor
Sentença de morte
Papel em branco aceita tudo. Em 

Vajota (CE), o candidato a prefeito 
Gentil Pires (PSB) convenceu um 
adversário a ser seu vice prome-
tendo renunciar em dois anos. E 
entregou a ele um papel em branco 
com sua assinatura. Eleito, Gentil 
não cumpriu o trato. E a vingança 
foi cruel: a Câmara Municipal rece-
beu uma carta-renúncia, onde ele 
confessava bater na mulher, beber 
muito e não se sentir “em condições 
morais” para o cargo. Destituído, 
reconheceu a sua assinatura, mas 
não a carta. Moral da história: as-
sinar em branco hoje é a sentença 
de morte amanhã.

Uma grande parte dos criminosos que a polícia consegue pôr na cadeia acaba nas ruas logo na audiência 
de custódia: cerca de 40% da bandidagem. Neste ano, 39.729 presos dormiram tranquilamente em casa 
horas após o cometimento do crime que resultou na breve passagem pelo sistema prisional. A legislação, 
por imposição do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), em 2015, obriga “apresentação de toda pessoa presa 
à autoridade judicial no prazo de 24 horas”.
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O deputado estadual 
Felipe Souza apresentou 
um Projeto de Lei (PL) 
voltado aos alunos que 
estão aprendendo a dirigir 
nas autoescolas do Ama-
zonas. O PL n.º 197 propõe 
medidas para assegurar 
garantias e direitos duran-
te as aulas práticas de di-
reção, visando aprimorar 
a qualidade do ensino e 
promover a segurança no 
trânsito.

As aulas práticas de dire-
ção são etapas essenciais 
no processo de formação 
de novos condutores, pois 
é nesse momento que os 
alunos têm a oportunida-
de de aplicar na prática 
os conhecimentos adqui-
ridos nas aulas teóricas. 
No entanto, os direitos 
dos estudantes durante 
esse processo são mui-
to importantes para não 
comprometer não apenas 
a qualidade da formação, 
mas também a segurança 
no trânsito.

Esse projeto propõe 
uma série de medidas 
para garantir uma expe-
riência mais segura, justa 
e transparente para os 
alunos das autoescolas 
do Estado do Amazonas. 
Algumas das principais 
propostas incluem: li-
mitação do número de 
alunos por aula, registro 
das aulas, respeito aos 
horários, qualificação 
dos instrutores e direito  
à reavaliação.

O deputado Felipe Sou-
za destaca que o objetivo 
principal do PL n.º 197 é 
promover a segurança no 
trânsito e garantir que os 
futuros condutores este-
jam devidamente prepa-
rados para enfrentar os 
desafios das vias públicas. 
Além disso, ressalta a im-
portância de assegurar os 
direitos dos alunos, pro-
porcionando-lhes uma 
formação de qualidade e 
respeitando sua dignida-
de como aprendizes.

pode atuar sobre suas 
demandas”, destacou.

Semasc
No comando da Semasc, 

Dermi Rayol estará à frente 
do desenvolvimento e exe-
cução das políticas de Assis-
tência Social, da Mulher, de 
Segurança Alimentar e Nu-
tricional e Direitos Humanos 
do município de Manaus.

Atualmente, a secretaria 
administra mais de cem 
unidades de atendimento 
ao público, entre Centros 
de Referência de Assis-
tência Social (Cras), Cen-
tros de Referência Espe-
cializados de Assistência 
Social (Creas), Cozinhas 
Comunitárias, Restauran-
tes Populares, Pratos do 
Povo, Casas Cidadãs, Cen-
tro de Referência dos Di-
reitos da Mulher (CRDM), 
abrigos para pessoas em 
situação de rua, serviços 
de acolhimento institucio-
nal, entre outros.

Dermi Rayol assume Secretaria da 
Mulher, Assistência Social e Cidadania

MUDANÇA

PL propõe garantias em 
aulas práticas de direção

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, no-
meou, na quinta-feira 
(11), a publicitária Der-
mi Rayol para assumir 
o cargo de secretária 
da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Se-
masc), em substituição 
a Eduardo Lucas da Sil-
va, que esteve à frente 
da pasta por um ano e 
oito meses. O decreto 
de nomeação foi publi-
cado na edição 5.803 do 
Diário Oficial do Muni-
cípio (DOM).

Formada em comu-
nicação social com ha-
bilitação em publicida-
de e propaganda, faz 
MBA em comunicação 
política e tem vasta 
experiência em cam-
panhas de marketing. 
De acordo com a nova 
secretária, a formação 
acadêmica deve ser um 
diferencial de sua ges-
tão, que intensificará os 

DIREITOS

DIVULGAÇÃO

Publicitária Dermi Rayol assume o cargo de secretária da Semasc

Ampliado número de leitos do 
Hospital da Criança Zona Oeste
Expansão aumenta 
capacidade de 
internação da 
unidade, responsável 
por atender a casos 
de média e alta 
complexidades

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima entregou, na 
segunda-feira (15), 
15 novos leitos de 

internação no Hospital e 
Pronto-Socorro da Crian-
ça (HSPC) Zona Oeste, no 
bairro Compensa. Com a 
ampliação, a unidade pas-
sa a contar com 97 leitos 
divididos em Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI), en-
fermaria, centro cirúrgico, 
observação e internação.

A ampliação reforça o 
atendimento aos pacientes 
com síndromes respirató-
rias. O governador destacou 
que esses investimentos 
também estão ocorrendo 
em outras unidades para 
garantir um atendimento 
de qualidade a população.

“Há uma preocupação 
nossa para que esse aten-
dimento possa ser feito 
com agilidade e a gente está 
fazendo algumas mudan-
ças para o fluxo poder ter 
uma celeridade e os pais 
não fiquem tanto tempo 
aqui na unidade de saúde, 
que tenham essa pronta-
-resposta”, disse o gover-
nador.

A unidade funciona de 
portas abertas, em tempo 
integral, e até então con-
tava com 82 leitos.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Maksoud, 
explica que os novos leitos 
ampliam a capacidade de 

internação da unidade, que 
atende a casos de média 
e alta complexidade, es-
pecialmente em relação às 
síndromes respiratórias.

“O HPS Zona Oeste passou 
por todo um incremento 
na sua estrutura física e a 
primeira entrega que nós 
estamos fazendo é aqui, 
hoje, 15 leitos que se so-

mam a um total de mais 
de 50 leitos pediátricos que 
já foram implementados na 
rede de saúde do Amazonas 
no governo Wilson Lima”, 
acrescentou a secretária de 
Saúde, Nayara Maksoud.

Segundo a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES-AM), 
a rede pública estadual 
contabiliza, atualmente, 

aproximadamente mil lei-
tos clínicos pediátricos dis-
tribuídos em 86 unidades.

Em 2023, de janeiro a de-
zembro, o HPSC Zona Oeste 
atendeu mais de 78,5 mil 
pacientes pediátricos com 
a oferta de serviços de ur-
gência e emergência em 
pediatria, ortopedia, cirur-
gia geral, dentre outros. A 

unidade possui laboratório 
e setor de imagens, que jun-
tos realizaram mais de 216 
mil exames somente ano 
passado.

Outros investimentos
Além de inaugurar pela 

primeira vez na história do 
Amazonas 36 leitos de Uni-
dade de Terapia Intensiva 

Unidade de saúde no bairro Compensa passa a contar com 97 leitos

no interior do estado para 
adultos e neonatal, a atual 
gestão do Governo do Ama-
zonas contabiliza outros in-
vestimentos e entregas im-
portantes na área da Saúde, 
como a realização inédita de 
33 implantes cocleares e 30 
transplantes renais apenas 
em 2024, além de 48 cirur-
gias bariátricas em 2023.

esforços na divulgação de 
informações para a popu-
lação que necessita acessar 
direitos básicos.

“Com esse olhar da co-
municação e da publicida-
de, entendo que precisa-
mos atuar cada vez mais 
para que o trabalho que 
realizamos chegue a quem 

realmente precisa. Tanto 
quanto o que já é realizado 
pela secretaria no dia a 
dia, o acesso à informação 
é essencial para que as 
famílias em situação de 
vulnerabilidade social de 
nossa cidade tenham ple-
na noção dos seus direitos 
e de como a prefeitura 



Manaus, terça-feira, 16 de abril de 2024Política6

DIVULGAÇÃO

Programa de reforma agrária 
em meio a invasões de terra
Programa Terra da 
Gente tem objetivo 
de definir terras que 
podem ser destinadas 
aos agricultores 
familiares

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) lan-
çou, nesta segunda-
-feira (15), o programa 

Terra da Gente voltado para a 
reforma agrária no país, que 
tem objetivo de definir terras 
que podem ser destinadas 
aos agricultores familiares no 
Brasil.

A expectativa do governo é 
de que o programa ajude na 
resolução de conflitos agrários 
e aumente a produção de ali-
mentos. Até o fim do mandato 
de Lula, a meta é atingir 295 mil 
famílias, sendo 74 mil assen-
tadas e 221 mil reconhecidas 
ou regularizadas em lotes de 
assentamentos existentes.

Segundo Lula, a medida é 
“uma forma nova da gente en-
frentar um velho problema”.

“Eu pedi ao [ministro] Paulo 
Teixeira que fizesse um levan-
tamento com ajuda dos gover-
nadores, das secretarias que 
cuidam das terras em cada 
estado, com o pessoal do In-

cra estadual, para a gente ter 
noção de todas as terras que 
podiam ser disponibilizadas 
para assentamento nesse país”, 
disse Lula.

O lançamento do Terra da 
Gente acontece em meio ao 
“Abril Vermelho” do Movimento 
dos Trabalhadores Rurais Sem 
Terra (MST) que já contabiliza 
24 invasões de terra no mês.

Em carta, o movimento diz: 
“Lutamos porque 105 mil fa-
mílias estão acampadas e exi-
gimos que o governo federal 
cumpra o artigo 184 da Cons-
tituição Federal, desaproprie 
latifúndios improdutivos e 
democratize o acesso à terra, 
assentando todos e todas que 
querem trabalhar e produzir 
alimentos para o povo.”

Lula afirma que agora que 
está distribuindo as terras ade-
quadas para pessoas adequa-
das que necessitam produzir.

“Nós primeiros mandatos 
meus e da Dilma [Rousseff] 
nós assentamos o equivalente 
a 754 mil famílias. E colocamos 
à disposição da reforma agrária 
51% de todas as terras utilizadas 
para reforma agrária em 500 
anos de história do Brasil”, ex-
pressou o presidente.

Terra da Gente
O programa Terra da Gen-

te foi apresentado com 10 

Lula diz que programa é “uma forma nova da gente enfrentar um velho problema”

Ex-juíza é 
afastada de 
cargo 

O corregedor nacional 
de Justiça, ministro Luís 
Felipe Salomão, determi-
nou na segunda-feira (15) 
o afastamento da juíza fe-
deral Gabriela Hardt, ex-
-magistrada da Operação 
Lava Jato.

Gabriela atou como 
substituta do ex-juiz Sergio 
Moro na 13ª Vara Federal 
em Curitiba. Atualmente, 
ela trabalha em uma vara 
recursal da Justiça Federal 
no Paraná.

Salomão também de-
cidiu afastar das funções 
dois desembargadores do 
Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região e um juiz da 
13ª Vara Federal em Curi-
tiba. A decisão atinge os 
desembargadores Carlos 
Eduardo Thompson Flo-
res, Loraci Flores de Lima 
e o atual juiz da Lava Jato 
Danilo Pereira Júnior. Os 
afastamentos foram de-
terminados de forma cau-
telar e serão analisados na 
sessão de desta terça-fei-
ra (16) do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ).

Nas decisões, o correge-
dor citou supostas irregu-
laridades cometidas pelos 
magistrados durante os 
trabalhos de investigação 
da Lava Jato. Para afastar a 
juíza, Salomão afirmou que 
a magistrada cometeu ir-
regularidades em decisões 
que autorizaram o repasse 
de cerca de R$ 2 bilhões 
oriundos de acordos fir-
mados com os investiga-
dos, entre 2015 e 2019.

Propostas preveem obrigatoriedade de autenticação de mídia digital criada ou modificada por IA 

Projeto prevê obrigatoriedade de 
autenticação de conteúdos gerados por IA

DIVULGAÇÃO

O deputado federal 
Saullo Vianna protoco-
lou projeto de Lei no. 
897/2024, que prevê a 
obrigatoriedade de au-
tenticação de toda mídia 
digital gerada ou modi-
ficada por sistemas de 
Inteligência Artificial (IA), 
com uma marcação clara 
e visível que indique sua 
origem e autenticidade, 
garantindo a transpa-
rência e a veracidade das 
informações veiculadas.

A medida abrange 
qualquer informação, 
imagem, vídeo, áudio, 
documento ou conteúdo 
produzido, divulgado ou 
compartilhado em am-
biente digital, incluindo 
redes sociais, platafor-
mas de mensagens, si-
tes, blogs, aplicativos e 
demais meios de comu-
nicação eletrônica.

“Defendemos esse 
projeto para minimizar os 
riscos que essa tecnolo-
gia avançada pode gerar. 
Entre as preocupações 
está a violação de priva-
cidade, a disseminação 
de preconceitos e o risco 
social da propagação de 
informações falsas ou 
que levem a distorções 
enganosas dos fatos”, 
justificou Saullo Vianna.

Criminalização de de-
epfakes 

Outra proposição de 
Saullo Vianna, o Projeto 
de Lei 896/2024, tem 

por objetivo criminali-
zar a criação e disse-
minação de deepfakes 
com o intuito de difamar, 
enganar ou prejudicar 
pessoas. 

Deepfakes são quais-
quer conteúdos audio-
visuais manipulados ou 
criados artificialmente 
por meio de tecnolo-
gias digitais que repre-

sentam pessoas reais 
em situações fictícias, 
enganosas ou difama-
tórias.  

As penas para os cri-
mes previstos nesta lei 
incluem pagamento de 
multa, cujo valor será 
estabelecido conforme 
a gravidade do delito, 
e responsabiliza as pla-
taformas digitais que 

veicularem mídias digi-
tais geradas ou modifi-
cadas por IA, que serão 
as responsáveis por im-
plementar mecanismos 
que assegurem a vera-
cidade e autenticidade 
dessas mídias.

A ideia é a aprofundar 
o debate acerca da IA 
e aprimorar o que já 
existe em termos de 

legislação sobre o as-
sunto. “Nossa proposta 
estabelece regras para 
o uso da IA, mas vale 
destacar que temos de 
envolver sociedade e 
especialistas nas dis-
cussões, protegendo 
a sociedade, mas sem 
atrasar o desenvolvi-
mento tecnológico”, 
acrescentou.

MANIPULAÇÃO LAVA-JATO

presas – Áreas rurais em 
posse de bancos e empre-
sas públicas que podem ser 
destinadas ao assentamen-
to de famílias. Essas áreas 
são transferidas de forma 
onerosa ao patrimônio da 
União e do Incra.

Áreas de ilícitos – Imóveis 
expropriados em razão da 
prática de ilícitos ou fru-
to de ilícitos destinados à 
reforma agrária em acordo 
com a Constituição Federal, 
tais como culturas ilegais 
de plantas psicotrópicas ou 
exploração de trabalho em 
condições análogas à escra-
vidão.

Terras públicas federais 
arrecadadas – Áreas públi-
cas destinadas à reforma 
agrária a partir de delibera-
ção da Câmara Técnica de 
Destinação e Regularização 
Fundiária de Terras Públicas 
Federais Rurais. A Câmara foi 
retomada a partir da assina-
tura do Decreto 11.688 de 5 
de setembro de 2023.

Terras estaduais oriun-
das de dívidas – Modali-
dade que possibilita que 
estados utilizem terras 
como forma de abatimen-
to de dívidas com a União, 
como créditos tributários 
e créditos de contratos de  
refinanciamento.

modalidades de “pratelei-
ras” de terras que podem 
ser disponibilizadas para a 
reforma agrária. Para 2024, o 
governo diz que o orçamento 
será de R$ 520 milhões de 
reais e deve beneficiar 73 
mil famílias.

De acordo com o Ministério 
do Desenvolvimento Agrário 
(MDA), serão disponibiliza-
das as seguintes “pratelei-
ras” de terras:

Terras já adquiridas – Áre-
as que estão sob domínio 
do Incra e em processo de 
seleção de famílias e criação 
de assentamentos.

Terras em aquisição – Áre-
as cujos processos de aquisi-
ção estão em andamento por 
meio da modalidade compra 
e venda.

Áreas passíveis de Adju-
dicação – Áreas resultantes 
do pagamento de grandes 

dívidas com a União e que, 
após processo administra-
tivo, podem ser arrecada-
das e destinadas à reforma 
agrária.

Imóveis improdutivos – 
Imóveis rurais vistoriados 
pelo Incra e que não cum-
prem a função social da terra, 
conforme disposto no artigo 
184 da Constituição Federal 
e da Lei 8.629 de 1993.

Imóveis de bancos e em-
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Aumento do salário mínimo terá 
impacto em benefícios e consumo

IPEA

Famílias ricas sofrem menos com alta de preços em março
DIVULGAÇÃO

Carrinho de compras vazio em supermercado

A disparidade nos impac-
tos da inflação entre famí-
lias de diferentes faixas de 
renda se destacou, revelan-
do uma dinâmica interes-
sante em março. As famí-
lias com renda mensal mais 
alta, acima de R$ 21.059,92, 
sentiram menos esse peso 
em comparação com as de 
renda muito baixa, inferior 
a R$ 2.105,99.

Enquanto a inflação ofi-
cial do país foi de 0,16%, 
o impacto para as famílias 
no topo da pirâmide foi de 
apenas 0,05%, contrastan-
do com os 0,22% sentidos 
pelas famílias de renda mais 
baixa.

Essa análise integra o 
estudo do Indicador de In-
flação por Faixa de Renda, 
divulgado pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Apli-

cada (Ipea), na segunda-
-feira (15), que se desdobra 
do Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

A transição de fevereiro 
para março revelou que a 
inflação para as famílias de 
renda alta caiu de 0,83% 
para 0,05%, enquanto para 
as famílias de renda muito 
baixa, a desaceleração foi 
de 0,78% para 0,22%.

A pesquisadora do Ipea, 
Maria Lameiras, destaca 
que os preços dos alimentos 
e dos combustíveis foram 
os principais responsáveis 
por esse alívio inflacionário 
em março.

No entanto, as famílias 
de renda alta foram mais 
beneficiadas pela diminui-

ção dos preços da educação, 
especialmente após os re-
ajustes nas mensalidades 
escolares em fevereiro.

Essa disparidade na ex-
periência inflacionária entre 
grupos familiares se deve, 
em grande parte, ao perfil de 
consumo de cada um. 

As famílias de baixa ren-
da, por exemplo, são mais 
sensíveis às variações nos 
preços dos alimentos, en-
quanto as mais abastadas 
sentem mais os impactos 
nas passagens aéreas, que 
tiveram uma redução de 
9,1% em março, resultan-
do em uma descompressão 
ainda maior para essa faixa 
de renda alta.

No acumulado de 12 me-
ses, a dinâmica se inverte. 
As famílias de renda muito 
baixa observam um aumen-

DIVULGAÇÃO

Valor segue a 
fórmula de correção 
da política de 
valorização, incluindo 
reajuste pela inflação 
de 12 meses  

Em Tempo

O ministro Fernando Ha-
ddad (Fazenda) confir-
mou que o Projeto de 
Lei de Diretrizes Orça-

mentárias (PLDO) de 2025 pre-
vê R$ 1.502 de salário mínimo 
para o ano que vem.

O valor representa uma alta 
de 6,37% em relação ao piso 
atual. Hoje, o mínimo é de R$ 
1.412. 

“Nós não costumamos an-
tecipar os dados da LDO antes 
da entrevista oficial, mas vaza-
ram esses dois dados [meta de 
2025 e salário mínimo], e aí a 
imprensa toda está dando. Até 
me desculpo por estar falando 
disso antes das 17h, que é o 
horário combinado. Mas, sim, os 
dados que eu tenho são esses”, 
disse o ministro.

O valor do salário mínimo 
segue a fórmula de correção 
da política de valorização, que 
inclui reajuste pela inflação de 
12 meses até novembro do ano 
anterior mais a variação do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) de dois 
anos antes (neste caso, a alta 
de 2,9% observada em 2023).

Desde 1º de janeiro de 2024, 
o salário mínimo é R$ 1.412. A 
cifra foi atualizada por meio de 
um decreto de Lula, que aplicou 
a regra prevista na nova lei de 
valorização do salário mínimo, 
aprovada no ano passado.

A previsão para 2025 ainda 
pode mudar ao longo do ano, 
conforme variações na estima-
tiva para a inflação e eventuais 
revisões do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) no desempenho do PIB 
de 2023. Uma nova estimativa 
será encaminhada com a pro-
posta orçamentária, em 31 de 
agosto.

Em relação aos anos seguin-
tes, o governo prevê um piso 

de R$ 1.582 em 2026, de R$ 
1.676 em 2027 e de R$ 1.772  
em 2028.

Os números foram divulga-
dos na segunda-feira (15) pelo 
Ministério do Planejamento 
e Orçamento. Inicialmente, a 
pasta indicou um valor de R$ 
1.722 para 2028, mas o número 
foi corrigido.

No PLDO de 2025, o governo 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
também propôs uma revisão na 
trajetória das contas públicas 
que, na prática, adia o ajuste fis-
cal para o próximo presidente.

A meta fiscal será zero para 
2025, igual a este ano, com uma 
alta gradual até chegar a 1% do 
PIB em 2028.

Os números sinalizam uma 
flexibilização em relação à pro-
messa feita no ano passado, 
na apresentação do novo ar-
cabouço fiscal, de entregar um 
superávit de 0,5% do PIB no ano 
que vem e alcançar um resulta-
do positivo de 1% do PIB já em 
2026, último ano de mandato 
de Lula.

A mudança, se aprovada pelo 
Congresso, muda os valores de 
diversos pagamentos.

Abono do PIS/Pasep
O abono salarial do PIS/Pa-

sep é um benefício concedido 
a trabalhadores com carteira 
assinada e servidores públicos. 
Tem direito ao benefício quem 
trabalhou ao menos um mês 
com registro formal e recebeu, 
em média, até dois salários mí-
nimos mensais no ano-base de 
referência.

É preciso ainda estar inscrito 
no PIS/Pasep há, no mínimo, 
cinco anos e ter os dados atu-
alizados pelo empregador na 
Relação Anual de Informações 
Sociais (Rais).

PC/Loas
O Benefício de Presta-

ção Continuada (BPC/Loas) 
é pago pelo INSS a idosos 
acima de 65 anos caren-
tes e pessoas com deficiên-
cia que impeça o trabalho de  
baixa renda.

Para ter direito ao benefício, 
a renda per capita familiar (por 
pessoa da casa) deve ser infe-
rior ou igual a 25% do salário 
mínimo. O benefício é deposi-
tado mensalmente e equivale 
ao piso nacional.

Seguro-desemprego
A primeira faixa do seguro-

-desemprego — benefício que 
garante assistência temporária 
ao trabalhador dispensado sem 
justa causa — também segue o 
salário mínimo. Ninguém pode 
receber menos do que o piso 
nacional.

Para calcular o valor das par-
celas a receber, é considera-
da a média dos salários dos 
últimos três meses anteriores 
à dispensa. Portanto, muitas 
pessoas podem receber acima 
do mínimo. Mas há também um 
limite máximo.

CadÚnico
O Cadastro Único (CadÚni-

co) é a porta de entrada de 
programas sociais do governo 
federal. Na concessão dos be-
nefícios, o sistema considera 
como de baixa renda as famílias 
que possuem renda mensal per 
capita (por pessoa) de até meio 
salário mínimo.

Indenizações judiciais
A correção do salário míni-

mo reajusta também o teto 
das indenizações pagas aos 

que ganham ações ajuizadas 
nos Juizados Especiais Cíveis 
e Federais. No primeiro caso, o 
valor máximo é de 40 salários 
mínimos. Os Juizados Especiais 
Cíveis recebem ações contra 
bancos e empresas privadas, 
por exemplo.

Já os Juizados Especiais Fe-
derais são procurados por pes-
soas que querem mover pro-
cessos contra a União. Nesse 
caso, o teto das indenizações 
é de 60 salários mínimos.

MEIs
O reajuste do piso nacional 

afeta também os microempre-
endedores individuais (MEIs). 
Por mês, eles recolhem 5% 
sobre o valor do salário míni-
mo para o INSS. Com isso, têm 
direito a aposentadoria, auxílio-
-doença, auxílio-maternidade, 
pensão por morte para os de-
pendentes e auxílio-reclusão.

Esses contribuintes ainda 
recolhem valores ínfimos de 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
— se a atividade é ligada a co-
mércio ou indústria — e de Im-
posto sobre Serviços (ISS) — se a 

empresa é do ramo de serviços. 
No caso de comércio e serviços, 
recolhem-se os dois.

Consumo
Em 2023, cálculo feito pelo 

Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese) apontou que 
o reajuste do salário-mínimo 
injetaria R$ 70 bilhões na eco-
nomia. O presidente do Sebrae, 
Décio Lima, avalia que essa ex-
pectativa deve se manter para 
o ano que vem, tendo em vista 
que o crescimento está no mes-
mo patamar, com acréscimo de 
R$ 90.

“O aumento do salário-mí-
nimo significa mais dinheiro 
circulando, consequentemen-
te mais poder de compra. Na 
prática, é a economia aquecida. 
Para os empreendedores de 
pequenos negócios representa 
ampliar mercado e oportunida-
des, com geração de emprego 
e renda”, disse o presidente do 
Sebrae, Décio Lima.

Décio Lima reforça que este 
aumento impacta a economia 
e a renda das pessoas de um 
modo geral.

Seguro-desemprego, abono e BPC têm valores definidos com base no piso nacional

to de 3,25% no custo de vida, 
abaixo da média nacional de 
3,93%, enquanto os lares 
de renda alta enfrentaram 
uma inflação de 4,77%.

Nesse período, os alimen-
tos representaram a maior 
contribuição para a inflação 
das famílias de menor renda, 
com um aumento de 0,79%. 

Já para as famílias de renda 
alta, os maiores impactos fo-
ram nos setores de transpor-
te (0,97%) e saúde e cuidados 
pessoais (0,99%).
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Programa de tecnologia para 
mulheres pretas e indígenas
Prep Tech oferta 
qualificação para 
mulheres e pessoas 
que se autodeclaram 
pretas, pardas ou 
indígenas

DIVULGAÇÃO

O Google está com ins-
crições abertas para a 
terceira turma do pro-
grama Prep Tech, curso 

gratuito de formação na área 
de engenharia de software. 
O programa é exclusivo para 
mulheres e pessoas que se 
autodeclaram pretas, pardas 
ou indígenas que querem pas-
sar por um processo de qua-
lificação e se preparar para o 
processo seletivo na empresa.

Em parceria com a Ada, plata-
forma de ensino especializada 
em tecnologia, o programa vai 
selecionar mais de 240 alunos 
nesta edição, com inscrições 
que vão de 26 de março a 12 
de maio de 2024 no site da 
Ada, no link: https://ada.tech/
sou-aluno/programas/goo-
gle-prep-tech-2024?utm_
m e d i u m = s o c i a l & u t m _
s o u r c e = w h a t s a p p & u t m _
campaign=prep-tech-202642. 

Na terceira edição, o Prep 
Tech ampliou o número de va-
gas em relação ao ano passado, 
de 24 para 240, e também o 
escopo do programa: além de 
pessoas pretas e pardas, agora 
o curso preparatório é dedica-
do a mulheres e pessoas que se 
autodeclaram indígenas.

Em Tempo

Google abre inscrições para programa de tecnologia

“Reconhecemos os desafios 
enfrentados por esses pro-
fissionais, por isso estamos 
focados em fortalecer esse 
aprendizado técnico duran-
te o programa Prep Tech. Os 
candidatos terão todo suporte 
nessa jornada para que pos-
sam construir as habilidades 
necessárias na área de Enge-
nharia de Software e obterem 
sucesso nas entrevistas”, disse.

No processo de inscrição do 
Prep Tech, é necessário ter 
nível de inglês intermediá-
rio, cinco anos de experiên-
cia profissional em tecnologia 
ou três anos de experiência 

caso tenha formação acadê-
mica em cursos de Ciência da 
Computação, Engenharia de 
Software ou outras disciplinas 
de ciências exatas, como Fí-
sica, Matemática e Sistemas 
de Informação. Para conhecer 
mais sobre o programa, bas-
ta acessar o link: https://ada.
tech/sou-aluno/programas/
google-prep-tech-2024

Expansão de engenharia
Novas oportunidades para 

profissionais das áreas de en-
genharia e desenvolvimento 
de software seguem em alta 
no Brasil. Em anúncio recente, 

o Google confirmou a aber-
tura de mais um Centro de 
Engenharia no Brasil, desta 
vez em São Paulo. Embora o 
novo espaço tenha previsão de 
lançamento em 2026, a em-
presa já está contratando um 
número significativo de novos 
engenheiros no país.  

Atualmente, existem vagas 
abertas no site goo.gle/va-
gasBR, que incluem oportu-
nidades em diversos níveis de 
carreira para áreas estratégi-
cas, como segurança, infraes-
trutura, Busca, entre outros, 
com posições abertas em São 
Paulo e também em Belo Ho-

rizonte. Também em linha com 
os esforços para aumentar a 
diversidade na engenharia, há 
canais dedicados à candidatu-
ra de pessoas pretas e pardas  e 
pessoas com deficiência (PcD). 

Sobre a Ada
Ada é uma empresa de 

educação impulsionada por 
tecnologia no Brasil. Com sua 
plataforma resolve a escas-
sez de habilidades em tech, 
oferecendo busca de talentos, 
desenvolvimento de pessoas 
e mapeamento de habilida-
des para empresas. São deze-
nas de módulos de formação, 

O programa terá duração de 
quatro meses, será em forma-
to online e incluirá duas aulas 
remotas por semana sobre 
estruturas de dados e algorit-
mos, além de aulas de inglês 
com certificação pela Berlitz. As 
pessoas selecionadas também 
terão a oportunidade de assis-
tir a palestras de funcionários 
do Google, participar de um 
programa de mentoria, fazer 
aulas de inglês e receber dicas 
sobre o processo de entrevista.  

Após a conclusão do curso, 
elas serão convidadas a parti-
cipar de processos seletivos da 
área de Engenharia de Software 
no Google e terão a oportunidade 
de aplicar todo o conhecimento 
técnico adquirido durante o pro-
grama. Leia mais sobre as edições 
passadas do Prep Tech no blog 
do Google Brasil. 

Segundo a líder de recruta-
mento de Engenharia de sof-
tware do Google e idealizadora 
do Prep Tech, Kelly Maia, o 
programa se destaca por ser 
um projeto de longo prazo para 
ampliar a equidade racial e de 
gênero na engenharia do Goo-
gle e no mercado de tecnologia.

“Por meio do Prep Tech, 
queremos gerar oportunida-
des para profissionais de per-
fis sub-representados na tec-
nologia. Sabemos que ainda 
temos muito para aprender e 
para experimentar, mas esta-
mos muito felizes em chegar na 
nossa terceira e maior edição.” 

Para o fundador e CEO da 
Ada, Felipe Paiva, o projeto é 
uma oportunidade para prepa-
rar e integrar novos candidatos 
no processo seletivo do Google.

Safra de cupuaçu fortalece 
comercialização em feira

Os consumidores das tradi-
cionais Feiras de Produtos Re-
gionais do Governo do Estado, 
administradas pela Agência de 
Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), poderão en-
contrar, nessa semana, o cupu-
açu com facilidade. A unidade 
do fruto, rico em vitaminas, está 
sendo vendido a partir de R$ 5. 
Os doces e demais derivados 
variam entre R$ 4 e R$ 17.

No Amazonas, mais de qua-
tro mil produtores cultivam o 
cupuaçu, com destaque para a 
maior produção nos municípios 
de Presidente Figueiredo, Novo 
Remanso e Autazes, segundo 
dados do Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam).

O produtor Samuel Glória, de Rio 
Preto da Eva (a 57 quilômetros de 
Manaus), comercializa o fruto nas 
feiras na capital amazonense e 
ressalta que o espaço disponibili-
zado pela ADS é a oportunidade de 
escoar a produção e garantir renda.

“O cupuaçu, assim como outras 
frutas, também sofreu atraso e 
queda na produtividade, devido 
à estiagem de 2023 que nos 
prejudicou. Mas, a gente está 
com ele na feira, vendendo aí até 
o final de abril”, salientou.

Com os derivados da fruta, 
a banca Sabores Amazônicos 
vem conquistando o paladar 
dos manauaras e turistas, que 
passam pelas feiras da ADS re-
alizadas no Manaus Plaza Sho-
pping e Shopping Ponta Negra. 
Ao todo, a banca oferece mais 
de sete produtos derivados  
do cupuaçu.

A feirante Gillane Buzaglo fala 
do sucesso de vendas das op-
ções dos produtos feitos da pol-
pa da fruta, que varia do biscoito 
ao doce cristalizado, a popular 
jujuba.

“Aqui na Banca Sabor Amazô-
nico, temos derivados do cupu-
açu: trufa, bala, geléia, doce, bis-
coito, doce cristalizado e cocada. 
Todos são feitos com cupuaçu 
de forma artesanal”, ressaltou.

ADS

Produtos derivados da polpa da fruta se destacam nas feiras 

Residencial Salvador 550 é um exemplo emblemático do conceito de luxo

Vendas de imóveis de alto padrão 
crescem e geram perspectivas positivas

Indicadores da Associação Brasi-
leira de Incorporadoras e Fundação 
Instituto de Pesquisas Econômicas 
(Abrainc/Fipe) apontam que imóveis 
de Médio e Alto Padrão (MAP) tive-
ram crescimento de 14% nas vendas 
em 2023, na comparação com o ano 
anterior. Para 2024, as perspectivas 
são de mercado aquecido, com uma 
demanda sustentada na busca por 
mais qualidade de vida.

De acordo com Sérgio Langer, es-
pecialista em marketing imobiliário 
de luxo, três elementos principais 
caracterizam esse tipo de imóvel: lo-
calização privilegiada, acabamentos 
sofisticados e exclusividade. Essas 
propriedades são projetadas para 
oferecer um estilo de vida luxuoso 
e confortável aos seus moradores, 
muitas vezes apresentando carac-
terísticas como design arquitetônico 
diferenciado, tecnologia de ponta, 
áreas de lazer completas e segu-
rança reforçada.

“Quando a gente fala em alto pa-
drão, a gente fala, principalmente, 
em localização. Tem a questão dos 
acabamentos, materiais sempre de 
primeira. A vista é um diferencial e 
conta muito, e, principalmente, a 
exclusividade é um atributo inego-
ciável de alto padrão”, explica.

O residencial Salvador 550, em-
preendimento da Construtora Enge-
co em construção no bairro Adrianó-
polis, Zona Centro-Sul de Manaus, 
é um exemplo emblemático desse 
conceito em Manaus. A arquiteta 
Jória Guerreiro explica que cada de-
talhe do Salvador 550 foi cuidado-
samente pensado para proporcionar 
uma experiência de vida única.

DIVULGAÇÃO

INVESTIMENTO
DIVULGAÇÃO

Ao entrar no Salvador 550, 
os futuros moradores e visi-
tantes serão recebidos por um 
ambiente acolhedor, com mo-
biliário assinado por renomados 
designers. A elegância atempo-
ral das peças de Jader Almeida 
no lobby cria uma atmosfera de 
requinte. Os espaços externos, 
mobiliados pela Tidelli, ofere-
cem ambientes de convívio que 
unem beleza e funcionalidade 
em áreas com piscina e áreas 
de socialização.

Para os entusiastas da saúde 
e bem-estar, o Salvador 550 
conta com uma academia equi-
pada com tecnologia de ponta 
da marca Tecnogym.

“Cada aspecto do empreendi-
mento foi projetado para ofe-
recer uma experiência de vida 
incomparável, onde conforto, 

elegância e bem-estar se en-
contram”, explica.

Salvador 550
O nome Salvador 550 é uma 

referência ao seu endereço, rua 
Salvador, 550, no bairro Adria-
nópolis, Zona Centro-Sul de 
Manaus. Além da localização 
privilegiada, o prédio está sendo 
construído com diferenciais que 
oferecem exclusividade, estilo, 
comodidade e praticidade. Cada 
apartamento tem uma vista de 
180 graus, e se tornam verda-
deiros mirantes da cidade.

Com espaços comuns e priva-
tivos bem pensados, como pisci-
na com deck molhado, varanda 
gourmet, academias e salas de 
massagem, o empreendimento 
se destaca como uma legítima 
opção de luxo na cidade.
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Em Tempo

A rua 25 de Dezem-
bro, no bairro Tan-
credo Neves, Zona 
Leste de Manaus, 

recebeu uma nova rede de 
drenagem com a extensão 
de 50 metros. Além disso, a 
rua Atala, localizada dentro 
do conjunto Boas Novas, na 
Zona Norte, ganhou 400 to-
neladas de massa asfáltica. 
Os serviços fazem parte do 
investimento da Prefeitura 
de Manaus em saneamento 
e infraestrutura e acontece-
ram por meio da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura 
(Seminf.

A rua 25 de Dezembro es-
tava sofrendo com muitas 
crateras, devido às cons-
truções dos muros de resi-
dências que foram feitas por 
cima da rede de drenagem. 

“Os moradores estavam 
sofrendo há 30 anos com 
as formações de crateras na 
calçada das residências e na 
extensão da rua. Esse pro-
blema é devido às casas que 
foram construídas por cima 
da drenagem. Assim, a nossa 
equipe não podia realizar a 
manutenção, mas o prefeito 
David Almeida determinou 
que fizéssemos uma nova 
rede de drenagem para o 
bem-estar e qualidade da 
população”, afirmou o titular 
da Seminf, Renato Junior. 

A equipe de 15 trabalha-
dores atuou com o apoio 
de uma retroescavadeira e 
caçamba e após implantar 

Investimento da 
Prefeitura acontece 
por meio da 
Secretaria Municipal 
de Infraestrutura 
(Seminf)

DIVULGAÇÃO 

Equipe de 15 trabalhadores atuou com o apoio de uma retroescavadeira e caçamba 

Obras de saneamento e 
infraestrutura na capital

os novos 50 metros de dre-
nagem, realizam o aterro, 
para na sequência, executar 
a drenagem superficial. 

 
Tráfego
Na rua Atala, a equipe for-

mada por 30 trabalhadores 
realizou a remoção de todo 
o antigo asfalto, a pintura de 
ligação e, por fim, aplicam as 
toneladas de asfalto. A cui-
dadora Cristiane Pereira, de 
40 anos, destaca a mudança 
na infraestrutura da área. 

“Moro aqui no conjunto 
Boas Novas há 22 anos e 
sempre foram só promes-
sas, a via estava muito esbu-
racada. Hoje, eu peguei um 

APAGÃO

Queda de energia causa transtorno e prejuízos ao comércio
Da redação

O apagão que afetou Ma-
naus e outros três municí-
pios da Região Metropoli-
tana causou transtornos e 
prejuízos no comércio. Na 
manhã desta segunda-feira 
(15), estabelecimentos do 
Centro da capital amazo-
nense ainda sofriam com os 
impactos da falta de energia 
elétrica.

De acordo com o presi-
dente da Câmara de Diri-
gentes Lojistas de Manaus 
(CDL Manaus), Ralph As-
sayag, a falta de energia 
iniciou a partir das 13h do 
domingo e fechou vários 
restaurantes em shoppin-
gs da cidade. Postos de 
gasolinas também foram 
fechados

“O prejuízo foi grande, o 
problema foi sério, tive-
ram estabelecimentos que 
perderam equipamentos, 
que queimaram. A falta de 

energia foi tão longa que 
nesta segunda-feira ainda 
parte do Centro de Manaus 
estava sem energia elétrica 
e com isso algumas máqui-
nas de cartão não tinham 
como entrar na internet e 
também ficaram sem po-
der fazer venda com esses 
equipamentos e transmitir 
a nota fiscal eletrônica”, 
explicou.

Conforme o Operador Na-
cional do Sistema Elétrico 
(ONS), às 19h do domingo 
(14), 80% da carga já estava 
recomposta e, às 22h, 98%. 
O processo de recomposi-
ção foi finalizado às 00h23 
desta segunda-feira (15), 
devido a dificuldades en-
contradas pela Amazonas 
Energia, distribuidora local, 
para fazer parte dos religa-
mentos.

Cobrança do Procon
O Instituto de Defesa do 

Consumidor do Amazonas 

(Procon-AM) notificou, 
nesta segunda-feira (15), a 
empresa Amazonas Energia 
S.A para prestar esclare-
cimentos sobre a falta de 
energia elétrica que deixou 
os municípios de Manaus, 
Iranduba, Manacapuru e 
Presidente Figueiredo sem 
o abastecimento do serviço 
durante a tarde do último 
domingo (14). A concessio-
nária tem um prazo de 10 
dias.

No documento, entregue 
na sede da concessionária, 
no bairro Flores, na Zona 
Centro-Sul de Manaus, o 
Procon solicita diversas in-
formações dentre as quais 
o total de consumidores 
afetados; esclarecimen-
tos sobre o que provocou 
o desligamento do servi-
ço; as medidas que foram 
tomadas para minimizar 
os impactos sofridos pela 
população e a reparação 
de possíveis perdas, oca-

REPRODUÇÃO

Uber que até compartilhou 
com outros colegas que, 
agora, a rua estava recape-
ada, porque antes não ti-
nha nem como passar. Isso 
é novidade para a gente. O 
prefeito David Almeida e o 
secretário de Obras, Rena-
to Junior, cumpriram com a 
palavra”, relata a cuidadora 
Cristiane Pereira Silva.

De acordo com a última 
atualização da plataforma 
on-line “Asfaltômetro”, 143 
ruas foram contempladas 
no bairro Cidade Nova, por 
meio do programa “Asfal-
ta Manaus”, que recuperou 
até o momento, uma média 
de 2794 ruas na capital.

“Todos os dias as frentes 
do ‘Asfalta Manaus’ estão 
espalhadas pelas zonas, 
recuperando ruas, aveni-
das e becos que há anos 
não recebiam uma manu-
tenção. Hoje, a realidade 
é diferente, o asfalto está 
sendo positivo no dia a dia 
da população, inúmeras 
ruas foram asfaltadas e a 
determinação do prefeito 
David Almeida é de dobrar-
mos esse número todos os 
dias”, afirma o secretário de 
Obras, Renato Junior. 

Mais ações 
 A equipe também atuou 

em outras frentes de obras 

no bairro Tancredo Neves: 
a travessa 25 de Dezem-
bro, que mede 78 metros, 
a travessa Violeta, com a 
extensão de 77 metros, e o 
beco Bela Vista, com o com-
primento de 117 metros. Ao 
todo foram aplicadas 55 
toneladas de massa asfál-
tica na área. 

 A Prefeitura de Manaus 
trabalha de forma simul-
tânea pelas ruas do bairro 
Tancredo Neves, realizan-
do os serviços de drena-
gem profunda, superficial, 
desobstrução de bueiro, 
contenção de rip-rap, e a 
aplicação de recapeamen-
to asfáltico.

Interdição 
em trecho da 
Autaz Mirim

TRÂNSITO  

Da redação

Um trecho da 
avenida Autaz Mi-
rim (mais conhecida 
como Grande Circu-
lar) vai sofrer uma 
interdição, nesta 
terça-feira (16), no 
sentido para a ro-
tatória do Produtor, 
entre 20h e 22h. O 
Instituto Municipal 
de Mobilidade Urba-
na (IMMU) informou 
que a interdição é 
motivada pela rea-
lização de obras de 
recapeamento na 
via e inicia a partir 
do cruzamento da 
Autaz Mirim com a 
Hilário Gurjão – pró-
ximo ao Supermer-
cado DB – e segue 
até a rotatória do 
Produtor.

Agentes de trânsi-
to e fiscais de Trans-
porte estarão no 
local para orientar 
condutores e usu-
ários do transporte 
coletivo.

As linhas de ônibus 
que trafegam pela 
avenida Autaz Mirim, 
no sentido Terminal 4 
(Jorge Teixeira), irão 
desviar à direita na 
Hilário Gurjão, de-
pois, à esquerda na 
avenida Itaúba, e en-
tão prosseguir pela 
avenida Camapuã até 
o Terminal 4.

Outras linhas tam-
bém serão alteradas 
pela interdição de 
duas horas e os usuá-
rios serão orientados 
in loco por fiscais de 
transporte sobre as 
mudanças. O órgão 
requer atenção por 
parte dos condutores 
de veículos.

sionadas pela interrupção 
do fornecimento de energia 
elétrica que durou mais de 
6 horas em alguns pontos.

“Muitas pessoas tiveram 
prejuízos e a população 
pode recorrer aos seus di-

reitos via Procon, via re-
quisição administrativa na 
própria concessionária de 
energia ou no Poder Judici-
ário. No Código de Defesa do 
Consumidor existe a teoria 
do risco e quem assume o 

risco das atividades são os 
fornecedores. Então, nós 
estamos trabalhando para 
responsabilizar cada um 
nessa cadeia”, enfatizou o 
diretor-presidente do ór-
gão, Jalil Fraxe.

Estabelecimentos do Centro da capital amazonense sofreram com os impactos da falta de energia elétrica
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Programa amplia acesso para 
financiamento de imóveis
Novas regras vão 
facilitar acesso 
da população de 
baixa renda ao 
financiamento

DIVULGAÇÃO

As novas regras do 
Minha Casa Minha 
Vida (MCMV) para a 
região Norte, anun-

ciadas pelo Governo Federal, 
juntamente com o subsídio 
Entrada do Meu Lar, do Go-
verno do Estado, vão facilitar 
o acesso da população de 
baixa renda ao financiamen-
to de imóveis populares no 
Amazonas. A região Norte 
é onde, historicamente, as 
realizações do MCMV ficam 
abaixo das metas traçadas.

 O anúncio do aumento do 
subsídio do MCMV foi feito 
pelo ministro das Cidades, 
Jader Filho, nesta segunda-
-feira (15), em evento em 
Belém, no Pará. Pelo Governo 
do Amazonas, participaram 
os titulares da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
dub), Fausto Santos Júnior, 
e da Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
Marcellus Campêlo.

O secretário de Estado de 
Desenvolvimento Urbano, 
Fausto Santos Júnior, des-
taca que as novas regras vão 
garantir a redução das par-
celas pagas pelas famílias 
selecionadas na modalidade 
Subsídio Entrada Meu Lar. 
A linha de atendimento faz 
parte do Programa Amazo-

Em Tempo

    Da redação

Com o objetivo de ca-
pacitar estudantes e pro-
fissionais que atuam na 
área da saúde, o Centro 
de Ensino Literatus ofe-
rece cursos livres foca-
dos em conteúdo prático 
para quem tem pressa em 
desenvolver novas habi-
lidades. Acesso Venoso 
Periférico em Pediatria 
(UTI), Posicionamento 
Radiográfico de Crânio e 
Cálculo de Medicamentos 
serão os cursos ofereci-
dos no mês de abril, em 
Manaus.

A presidente do Grupo 
Literatus, Elaine Salda-
nha, destaca que além de 
aprender as técnicas que 
fazem parte da rotina do 
profissional de saúde, o 
aluno terá a oportunidade 
de exercitar o networking, 
conhecer outros profis-
sionais e aumentar sua 
rede de contatos.

A capacitação em Aces-
so Venoso Periférico em 
Pediatria (UTI) ocorre no 
sábado (20), das 7h30 às 
12h30, na unidade do Li-
teratus localizada na rua 
Rio Içá, n.º 165, quadra 
61, conjunto Vieiralves, no 
bairro Nossa Senhora das 

Graças, Zona Centro-Sul 
da capital amazonense. 
Ministrado pelo enfer-
meiro D’Angeli de Freitas, 
o curso tem investimento 
de R$ 60.

Também no dia 20, das 
7h30 às 12h30, ocorre o 
curso de Posicionamen-
to Radiográfico de Crâ-
nio, na unidade localizada 
no bairro Nossa Senhora 
das Graças. A capacitação 
será ministrada pela téc-
nica em radiologia Evelyn 
Lima. O investimento é de 
R$ 65.

No dia 27, das 7h30 às 
12h30, é a vez do curso de 
Cálculo de Medicamen-
tos, que será ministrado 
pela enfermeira Leda 
Kelly. A capacitação vai 
ocorrer na unidade loca-
lizada na avenida Autaz 
Mirim, nº 5924, no bairro 
São José Operário, Zona 
Leste de Manaus.

Os interessados po-
dem acessar o site ht-
tps://www.literatus.edu.
br/, escolher o curso e 
efetuar a inscrição. Há 
ainda a opção de entrar 
em contato com o What-
sApp da instituição (92) 
3584-1925 para obter 
mais informações sobre 
os cursos livres.

Universidade abre inscrições 
para vestibular de medicina 

VAGAS

Cursos livres para 
capacitação em saúde

    Da redação 

As inscrições para o ves-
tibular de Medicina da Fa-
metro, o único no Amazonas 
a receber conceito máximo 
do Ministério da Educação 
(MEC), estão abertas até 7 de 
maio. Oferecido pelo Cen-
tro Universitário Fametro, o 
edital disponibiliza 40 vagas 

para o segundo semestre de 
2024. O curso é presencial 
e é ministrado na Unidade 
5 da Fametro, situada na 
Avenida Constantino Nery, 
n.º 3000, no bairro Chapada, 
Zona Centro-Sul de Manaus.

Além do vestibular da 
instituição, há vagas dis-
poníveis através do Exame 
Nacional do Ensino Médio 

(Enem), transferência e para 
portadores de diploma. As 
provas estão marcadas para 
7 de maio, das 14h às 18h, com 
os resultados divulgados em 
8 de maio.

Para mais informações 
sobre o curso de Medici-
na, os interessados podem 
contatar pelo telefone: (92) 
2101-1000.

OPORTUNIDADE

DIVULGAÇÃO

Medicina da Fametro destaca-se como o único na Região Norte a alcançar a nota máxima (5) no MEC

Programa Minha Casa Minha Vida fica abaixo das metas traçadas nos estados da região Norte

nas Meu Lar. “A parceria do 
Governo do Amazonas com 
o Governo Federal, em es-
pecial com o Ministério das 
Cidades, é essencial para 
trazermos melhorias para o 
Estado. O Ministério possui 
um olhar especial para os de-
safios enfrentados nos esta-
dos da região Norte”, frisou.

De acordo com o secretário 
da UGPE, Marcellus Campê-
lo, o valor do subsídio es-
tadual é de até R$ 35 mil 
para famílias da Faixa 1, que 
tenham renda mensal bruta 
de até R$ 2.640,00. E até R$ 
30 mil para a Faixa 2, com 
renda mensal bruta de R$ 
2.640,01 até R$ 4.400,00. 

“Em Manaus, o subsídio vai 
aumentar cerca de 8% e, em 
algumas cidades do interior, 
até 18%. Somado com o sub-
sídio Entrada do Meu Lar, vai 
reduzir o valor das parcelas 
do financiamento, facilitan-
do o acesso da população à 
moradia”, explica Marcellus 
Campêlo, ressaltando que o 
anúncio do Governo Fede-
ral foi marcante e histórico 
para a política habitacional 
do Norte do Brasil.

 
Mudanças
 Com as novas regras, o Go-

verno Federal está amplian-
do os valores dos descontos 
concedidos para as famílias 
das faixas 1 e 2, com renda até 
R$ 4,4 mil. A medida resultará 
na redução ou supressão do 
pagamento da entrada exigi-
da nas operações de crédito 
ou na redução das presta-
ções devidas. A expectativa 
é que isso contribua para 
alavancar as contratações 
nas grandes e nas pequenas 

cidades da região norte, con-
sidera Marcellus Campêlo.

Os descontos aumentarão 
entre 8% e 33% nos muni-
cípios maiores e de maior 
hierarquia urbana, como me-
trópoles, capitais estaduais, 
capitais regionais e seus ar-
ranjos populacionais. A fa-
cilitação das condições de 

financiamento poderá gerar 
mais interesse de empresas 
de construção civil, amplian-
do a oferta de unidades ha-
bitacionais.

 Já as famílias que vivem 
nos municípios menores 
também serão beneficiadas 
com a medida. Os descontos 
nesses locais serão majora-

dos entre 15% a 18%.
No ano passado, os finan-

ciamentos do Minha Casa, 
Minha Vida consumiram cer-
ca de R$ 97,4 bilhões em 
recursos de FGTS. Desses, 
R$ 2,44 bilhões foram aces-
sados por famílias da região 
norte, isso significa uma pro-
porção de apenas 2,51%.

 Quadro semelhante é ob-
servado em relação aos sub-
sídios. O FGTS destinou R$ 
8,95 bilhões em 2023 para 
bancar parte do valor dos 
imóveis ou viabilizar um re-
dutor de taxas de juros. Des-
se valor, R$ 272,8 milhões 
beneficiaram moradores do 
norte (3,05%). 

Curso Nota 5 no MEC
O curso de Medicina 

da Fametro destaca-se 
como o único na Região 
Norte a alcançar a nota 
máxima (5) no conceito 
do Ministério da Edu-
cação (MEC). Os alunos 
têm acesso a uma série 
de benefícios, equipa-
mentos e metodologias 
ativas que proporcio-
nam o contato direto 
com a prática médica 
desde o primeiro perí-
odo da graduação.

Além disso, a discipli-
na de empreendedo-
rismo para inovação na 
área da saúde prepara 
os estudantes para os 
desafios do mercado, 
possibilitando partici-
par de projetos de ini-
ciação científica e de 
extensão, preparando-
-os para lidar com a 
realidade regional e 
contribuir para o de-
senvolvimento da saúde  
na região.

Para mais informa-
ções sobre o curso de 
Medicina e o processo 
seletivo da Fametro, 
acesse o site no seguinte 
endereço:  https://me-
dicina.fametro.edu.br/.
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Universidades e institutos 
federais entram em greve
Servidores de 
Institutos Federais 
do Amazonas 
(Ifam) aderem à 
greve nacional em 
18 unidades no AM

 JOSEMAR ANTUNES

Os professores das 
universidades fede-
rais, institutos fede-
rais e centros fede-

rais de educação tecnológica 
iniciaram uma greve nacional 
nesta segunda-feira (15). Os 
trabalhadores rejeitaram a 
proposta apresentada pelo 
Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públi-
cos na última Mesa Setorial 
Permanente de Negociação, 
ocorrida quinta-feira (11).

Os servidores de Institutos 
Federais do Amazonas ade-
riram à greve nacional, entre 
os campi do Estado que pa-
ralisaram as atividades estão 
Manaus, Parintins e Maués. A 
coordenação do Instituto Fe-
deral do Amazonas informou 
que as paralisações aconte-
ceram após inúmeras ten-
tativas de negociação com o 
governo.

De acordo com o Sindicato 
Nacional dos Docentes das 

Em Tempo

Campus do Instituto Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia do Amazonas (IFAM) em Manaus

Greve nacional
O Comando Nacional de 

Greve (CNG) foi instalado na 
segunda-feira (15) às 14h30, 
em reunião na sede do Andes, 
em Brasília, e, às 16h, o movi-
mento paredista participará 
também de uma audiência 
pública, na Comissão de Ad-
ministração e Serviço Público 
da Câmara dos Deputados, 
para debater as mobilizações 
e paralisações das servidoras 
e dos servidores técnico-ad-
ministrativos de universida-
des e institutos federais.

Nesta terça-feira (16), até 
o dia 18 de abril, o movi-
mento dará início à Jornada 
de Luta “0% de reajuste não 
dá!”, convocada pelo Fórum 
das Entidades Nacionais dos 
Servidores Públicos Fede-
rais (Fonasefe). Está prevista 
ainda a realização de uma 
semana de atividades locais 
nas instituições entre 22 e 
26 de abril.

Em nota, o Ministério da 
Gestão informou que, além de 
formalizar a proposta apre-
sentada na última quinta-
-feira, também foi assumido 
o compromisso de abrir, até o 
mês de julho, todas as mesas 
de negociação específicas de 
carreiras solicitadas para dar 
tratamento às demandas e 
produzir acordos que sejam 
positivos aos servidores.

Instituições do Ensino Su-
perior (Andes), a proposta 
apresentada pelo governo 
federal foi de reajuste salarial 
zero, com aumentos apenas 
no auxílio-alimentação, que 
passaria de R$ 658, para R$ 
1000; no valor da assistên-
cia pré-escolar, de R$ 321,00 
para R$ 484,90, além de 51% 
a mais no valor atual da saúde 
suplementar.

A proposta foi rejeitada em 
reunião com a participação 
de 34 seções sindicais do 
setor, que também votaram 
pelo movimento paredista, 
resultando em 22 votos fa-
voráveis, sete contrários e 
cinco abstenções.

Na pauta nacional unifi-
cada, os docentes pedem 
reajuste de 22,71%, em três 
parcelas de 7,06%, a serem 
pagas em 2024, 2025 e 2026. 
Também estão na pauta a 
revogação da portaria do Mi-
nistério da Educação 983/20, 
que estabelece aumento da 
carga horária mínima de aulas 
e o controle de frequência 
por meio do ponto eletrônico 
para a Rede Federal de Edu-
cação Profissional, Científica 
e Tecnológica. A revogação 
do Novo Ensino Médio e da 
Base Nacional Comum para 
a Formação de Professores 
(BNC-Formação) também 
estão em discussão.

Primeiro dia de julgamento 
de ex-presidente Trump

Na segunda-feira (15) terminou 
o primeiro dia do julgamento do 
ex-presidente dos Estados Uni-
dos Donald Trump. O republicano 
enfrenta acusações relacionadas 
a pagamentos de suborno em di-
nheiro à estrela de cinema pornô 
Stormy Daniels em 2016.

Nove potenciais jurados foram 
questionados. O juiz Juan Mer-
chan suspendeu a sessão por vol-
ta de 16h30 (horário local) –17h30 
pelo horário de Brasília– depois 
de todos terem respondido a um 
questionário. Todos foram orien-
tados pelo magistrado a não con-
versarem uns com os outros e a 
não passar informações sobre o 
caso a outras pessoas.

O julgamento será retomado 
hoje (16) às 9h30 (10h30 em Bra-
sília).

Comportamento de Trump
Assim que foi apresentado 

como réu, Trump se levantou e 
se virou, dando aos possíveis ju-
rados um sorriso malicioso.

Muitos potenciais membros 
do painel esticaram o pescoço e 
levantaram a cabeça para ver o 

ex-presidente no tribunal.
Após o término do primeiro dia 

de julgamento, Trump protes-
tou e criticou o processo criminal 
movido contra ele. O republicano 
chamou a situação de “julgamen-
to fraudulento” e “caça às bruxas 
política”.

Também nesta segunda, 
Trump reclamou que não pode-
ria assistir à formatura do ensino 
médio de seu filho por causa do 
julgamento.

O juiz disse que ainda não se 
pronunciará sobre o pedido de 
Trump para faltar ao julgamento 
de 17 de maio para que ele com-
pareça à formatura. “Realmente 
depende se chegarmos a tempo e 
onde estivermos no julgamento”, 
disse Juan Merchan.

Primeiro dia
Advogados de defesa e de acu-

sação trabalharam para escolher 
o painel composto por 12 jurados 
e seis suplentes que atuarão no 
julgamento do ex-presidente.

Ao longo de todo o dia, 96 pos-
síveis jurados foram levados ao 
tribunal para serem examinados. 

SUBORNO 

Ex-presidente enfrenta acusações relacionadas a pagamentos de suborno

Crateras foram abertas após artilharia iraniana atingir o solo em ataque

Israel mostra danos causados à 
base aérea após ataque do Irã

Um vídeo divulgado pelo Exército de 
Israel mostra crateras abertas na Base 
Aérea de Nevatim pela artilharia do Irã 
após ataque em massa de drones e 
mísseis no domingo (14).

A filmagem foi divulgada com fotos 
que mostram danos a uma estrada 
na área de Hermon, bem como um 
gráfico de um mapa mostrando as 
rotas dos lançamentos iranianos em 
território israelense, dos quais 99% 
teriam sido interceptados, de acordo 
com as forças de Israel.

Também é possível ver, no vídeo 
divulgado, a interceptação de drones 
iranianos por Israel.

Foram lançados mais de 350 drones 
e mísseis contra o território israelense 
no último sábado (13).

Em uma reunião no Conselho de Se-
gurança da Organização das Nações 
Unidas (ONU) neste domingo (14), as 
duas partes trocaram acusações.

Por que o Irã atacou Israel?
Irã e Israel são rivais de longa data 

e estão envolvidos numa guerra pa-
ralela há anos.

O Irã lançou seu ataque sem prece-
dentes em resposta a um suposto ata-
que israelense ao consulado iraniano 
em Damasco, na Síria, em 1º de abrile.

Na ocasião, foram mortos ao menos 
sete funcionários, incluindo Moham-
med Reza Zahedi, um comandante 
do alto escalão da elite da Guarda 
Revolucionária do Irã, e o comandante 
sênior Mohammad Hadi Haji Rahimi

O ataque de Teerã teve como alvo a 
base aérea de Nevatim, disse um ofi-
cial do exército iraniano neste domin-
go (14), alegando que foi deste local 
que o ataque de Israel ao consulado 
iraniano foi lançado no início de abril.

DIVULGAÇÃO
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Como ocorreu o ataque?
Mais de 300 armamentos, in-

cluindo cerca de 170 drones e 
mais de 120 mísseis balísticos, 
foram disparados no imenso ata-
que aéreo.

Destes, “99%” foram intercep-
tados pelos sistemas de defesa 
aérea de Israel e dos seus aliados, 
de acordo com os militares israe-
lenses, com apenas um pequeno 
número chegando ao território 
israelense.

Como os armamentos foram 
interceptados?

Israel opera uma série de sis-
temas para bloquear ataques 
de tudo, desde mísseis balísti-
cos com trajetórias que os levam 
acima da atmosfera até mísseis 
de cruzeiro e foguetes que voam 
baixo.

O sistema Domo de Ferro de 
Israel tem sido usado frequente-

mente desde que o país iniciou a 
sua ofensiva militar em Gaza em 
resposta aos ataques do Hamas 
em Israel, em 7 de outubro.

O Domo é a camada inferior 
da defesa antimísseis de Israel, 
de acordo com a Organização de 
Defesa de Mísseis do país.

Existem pelo menos 10 baterias 
dele em Israel, cada uma equi-
pada com um radar que detecta 
foguetes e depois usa um sistema 
de comando e controle que cal-
cula rapidamente  se um projétil 
que se aproxima representa uma 
ameaça ou tem probabilidade de 
atingir uma área despovoada.

Se o foguete representar uma 
ameaça, o equipamento dispara 
mísseis do solo para destruí-lo no 
ar. O próximo degrau na escada 
da defesa antimísseis é o David’s 
Sling, que protege contra ame-
aças de curto e médio alcance.

De acordo com o órgão, já 
há dez mesas tratando de 
reajustes para a educação 
com acordos consensualiza-
dos e oito estão em anda-
mento. Além disso, foi criado 
um grupo de trabalho para 
tratar da reestruturação do 
Plano de Carreira dos Cargos 

Técnico-Administrativos em 
Educação (PCCTAE). “O rela-
tório final do GT, entregue no 
dia 27/3 à ministra da Gestão, 
Esther Dweck, servirá como 
insumo para a proposta do 
governo de reestruturação da 
carreira, que será apresen-
tada aos servidores na Mesa 

Específica de Negociação.”
A nota conclui que a pas-

ta segue aberta ao diálogo 
com os servidores da área de 
educação e de todas as ou-
tras áreas, “mas não comen-
ta processos de negociação 
dentro das Mesas Específi-
cas e Temporárias.”
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Livro descreve cultura de cantos 
e danças dos Sateré-Mawé
Valer lança exemplar 
“Cantos e danças - 
uma antropologia 
da musicalidade dos 
indígenas”

DIVULGAÇÃO

No dia em que se ce-
lebra os Povos In-
dígenas, 19 de abril, 
às 18h, a Editora 

Valer realiza o lançamen-
to do livro ‘Cantos e dan-
ças – uma antropologia da 
musicalidade Sateré-Mawé’, 
de Clarinda Maria Ramos. O 
evento acontecerá no Casa 
de Comida Indígena Biatüwi, 
localizado na rua Bernardo 
Ramos, nº 97, Centro.

O livro descreve a cultura 
de cantos e danças do povo 
Sateré-Mawé, demarca uma 
trajetória permeada por tra-
vessia cheia de desafios e 
conquista. No livro, Clarinda, 
que é indígena, tendo como 
base as referências antropo-
lógicas, durante o trabalho 
de campo junto à sua família 
no Baixo Amazonas e sua 
narrativa pessoal, nos faz 
mergulhar na cosmologia, a 
partir das músicas e danças 
do seu povo. Portanto, o livro 
“Cantos e danças: uma an-
tropologia da musicalidade 

Em Tempo

Clarinda Maria Ramos lança seu 
livro no dia dos Povos Indígenas

preparação acadêmica. Nes-
ta obra, a autora, após uma 
longa trajetória na cidade, 
retorna à sua comunidade 
original para levar conhe-
cimentos e recolher o que 
permanece adormecido na 
memória dos seus parentes”.

Deise Lucy Oliveira Mon-
tardo, professora colabo-
radora no PPGAS/Ufam, 
professora visitante no 
PPMUS/UFBA, pesquisa-
dora do INCT Brasil Plural, 
que escreveu o prefácio do  
livro diz que:

Sateré-Mawé” é uma rica 
contribuição para os campos 
de estudo da etnomusicolo-
gia brasileira.

A autora proporciona uma 
leitura na qual a sua trajetó-
ria compõe, com os diálogos 
recolhidos dos seus paren-
tes, um documento impor-
tante para refletirmos sobre 
a situação atual dos indí-
genas nortistas e a relação 
deles com as igrejas que lá 
se estabeleceram.

Para Jeiviane Justinia-
no (UEA), responsável pela 
apresentação do livro, “A 
obra é um convite ao leitor 
para conhecer o universo das 
cantorias e danças Sateré-
-Mawé a partir da perspec-
tiva feminina indígena. 

Ainda segundo Justiniano, 
ela relata como as cantorias 
são instrumentos que movem 
a pessoa Sateré-Mawé e re-
fletem as mudanças na vida 
de seus parentes, principal-
mente as ressignificadas nas 
relações interculturais com os  
não indígenas.

De acordo com a professora 
doutora em Filosofia, autora 
do livro ‘Para aquém ou para 
além de nós’ e coordenado-
ra editorial da Valer Neiza 
Teixeira, “Clarinda Ramos faz 
parte do grupo de indígenas 
brasileiros que dominam a 
Língua Portuguesa e têm 

CineMaterna exibe ‘Kung 
Fu Panda 4’ em Shopping 

Nesta terça-feira (16), o Shop-
ping Ponta Negra realiza a sessão 
CineMaterna na Cinépolis VIP com 
a exibição do longa de animação 
“Kung Fu Panda 4” para mamães e 
bebês com até 18 meses. A sessão 
ocorrerá às 14h e é gratuita para 
as dez primeiras famílias que che-
garem ao cinema.

A sessão é preparada especial-
mente para o público. Há troca-
dores dentro da sala de cinema 
equipados com fraldas e lenços 
umedecidos, estacionamento 
para os carrinhos de bebê, tape-
te EVA para bebês que já engati-
nham ou caminham, entre outros 
benefícios. Voluntárias ajudam a 
organizar a sessão, receber e au-
xiliar as famílias que vão assistir 
aos filmes.

“É uma excelente oportunidade 
para diversão com segurança e 
um preparo todo especial para 
as famílias e os bebês pequenos. 
Tudo é feito com muito cuidado 
e carinho para tornar aquele mo-

mento memorável para a família, 
por isso, a gente convida vocês 
para virem assistir ao CineMa-
terna no Shopping Ponta Negra”, 
disse a gerente de Marketing do 
shopping, Priscila Furtado.

As dez primeiras famílias com 
bebês de até 18 meses ganham 
cortesia. É limitada a uma cortesia 
por bebê para uso de um adulto: 
mãe, pai ou responsável. Bebês 
até os 2 anos participam gratui-
tamente. Esgotadas as cortesias, 
demais famílias e acompanhantes 
podem adquirir seus ingressos na 
bilheteria ou totens de cinema.

Votação popular
Os filmes são escolhidos pelas 

famílias cadastradas no site do 
CineMaterna através de votação 
em enquetes. As enquetes ficam 
abertas de quinta-feira a domingo. 
O resultado da votação é divulgado 
no site, na quinta-feira que antece-
de a sessão, para que todos possam 
se programar para participar.

PONTA NEGRA

Cinema vai oferecer o “Combo Quarta Cinépolis”

Com entrada gratuita, no conjunto Vieiralves, na Zona Centro-Sul 

Feira D. reúne moda, design e gastronomia 
em sua segunda edição no final de abril

A segunda edição da Feira D., pro-
movida pela D. Space, está a todo 
vapor! Neste primeiro semestre, o 
evento ocorrerá entre os dias 26 e 28 
de abril, das 10h às 20h, na rua Rio 
Jutaí, 14, conjunto Vieiralves, bairro 
Nossa Senhora das Graças, com en-
trada gratuita. Ao todo, 22 criativos 
- dos segmentos de moda, design 
e gastronomia - estarão no local 
apresentando suas peças exclusivas.

De acordo com André Porto Fa-
leiros, organizador e curador da Fei-
ra D., a primeira edição, promovida 
em dezembro de 2023, foi sucesso. 
“Todos os criativos que participaram 
tiveram um bom retorno em diver-
sos aspectos. Muito mais do que 
venda, negócios foram fechados a 
partir daquela oportunidade. Produ-
tos nasceram a partir da colaboração 
daquelas marcas. O público aderiu 
fortemente, transformando a feira 
em uma opção de passeio em família. 
Então, podemos dizer que foi um 
sucesso”, comenta ele.

Para esta segunda edição, André 
afirma que seguiu com o olhar glo-
bal na curadoria, e buscou reunir 
moda, design e gastronomia, mas 
sempre pelo prisma de quem cria. 
“A prioridade são peças feitas por 
pessoas do Norte e apresentadas 
por pessoas do Norte. São criações 
100% autorais, desde um acessório 
até uma vestimenta, passando por 
objetos de decoração... Tudo feito 
de forma manual, por pessoas daqui. 
Essa é a prioridade na nossa curado-
ria. O que é feito a mão e pelo Norte”, 
reforça ele.

Entre os criativos participantes es-
tão: Sagrado Barro (AC), Grata Porce-
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lana, Libbu, Bordados Mensa-
geiros, Ramon Alada, Ana Porto 
Cerâmica, Euevoco (AC), Salsa 
Norte, Âmbar Prata, Linhas Ama-
zônicas, Peripécias, Ga.ha, Natis-
seire, Flor Silva, Otília, Antago-
nista, Yanciã, Kelly Vasconcelos, 
Mangarataia, Sapelier, Da Tribu 
(PA) e Mycolorfulsoul.

“Buscamos ao máximo absor-
ver marcas da nossa região. Por 
isso contamos com criativos não 
apenas de Manaus, do Amazo-
nas, mas também do Pará e do 
Acre. Acreditamos que o futuro 
é colaborativo e que o momen-
to presente é da colaboração. 
Juntar essas forças é somar e 
mostrar a potência da criação do 
Norte. Fico muito feliz de poder 

ser esse canal, esse espaço que 
olha as marcas e potencializa 
elas”, completa André.

A área gastronômica ficará sob 
o comando da Salsa Norte, com 
opções de café e lanche, além 
de pequenas porções de almoço, 
e também dos doces da Natis-
seire. “Portanto, o público vai 
encontrar uma feira recheada de 
boas opções para presentear e 
para o consumo final. Será uma 
ótima oportunidade de conhe-
cer novas marcas, entender o 
processo criativo de cada artis-
ta e ter noção da potência do 
Norte, além de encontrar um 
D. Space ampla e com o clima 
mais acolhedor”, finaliza André  
Porto Faleiros.

“Temos aqui uma leitu-
ra prazerosa e de profundo 
aprendizado para um públi-
co amplo, acadêmicos das 
artes e das humanidades, 
bem como para interessa-
dos nas questões indígenas 
e no entendimento do Brasil 
e da América Latina, de for-
ma geral. Um texto escrito de 
dentro da Antropologia, com 
corpo e emoção, num lindo 
e forte re-encontro da Cla-
rinda com sua história, uma 
literatura imprescindível”.

Sobre a escritora
Clarinda Maria Ramos é mãe 

de quatro filhos, indígena do 
povo Sateré-Mawé, é artesã, 
chef de cozinha da Casa de Co-
mida Indígena Biatuwi, peda-
goga formada pela Universi-
dade do Estado do Amazonas 
– UEA, mestra em Antropolo-
gia Social pelo Programa de 
Pós-Graduação em Antropo-
logia Social da Universidade 
Federal do Amazonas – PPGAS 
– Ufam, doutoranda pelo mes-
mo Programa – PPGAS – Ufam 
e pesquisadora do Núcleo de 
Estudos da Amazônia Indíge-
na – Neai.

 
Sobre a Valer
Com atuação de mais de 

30 anos, com publicações 
focadas na Amazônia, a Li-
vraria Valer possui mais de 
2 mil obras publicadas, com 
livros que vão desde a Poe-
sia até o Direito e pesquisas 
cientificas.

Ressaltando tanto auto-
res contemporâneos quanto 
obras clássicas, como “Simá 
(2011, Editora Valer), de Lou-
renço Amazonas, e “Poran-
duba amazonense” (2018, 
Editora Valer), de Barbosa 
Rodrigues. 

Ainda em 2024, a editora 
Valer voltará a ter sua loja 
física, no Largo São Sebas-
tião, no centro de Manaus.
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Dortmund, em 
casa, e PSG, fora, 
precisam reverter 
vantagem de 
Atlético e Barça, 
respectivamente 

    Em Tempo

O fã do futebol vai co-
nhecer, hoje (16), os 
primeiros dois se-
mifinalistas da Liga 

dos Campeões da tempo-
rada 23/24. A partir de 15h, 
dois times buscam reverter 
desvantagens nos jogos de 
volta das quartas de final. 
Enquanto o Borussia Dort-
mund, jogando em casa, pre-
cisa reverter uma desvanta-
gem de 2 a 1 construída pelo 
Atlético de Madrid, na ida, o 
PSG vai até Barcelona para 
tentar remontar um 3 a 2.

Na semana passada, em 
Madri, o Atlético chegou a 
abrir um 2 a 0 sobre o Bo-
russia Dortmund, com gols 
de De Paul e Samuel Lino, 
mas o time alemão buscou o 
resultado no segundo tempo 
e minimizou os danos para 
um 2 a 1 com gol de Haller. 
No final do segundo tempo, 
o Borussia ainda acertou a 
trave, mas não conseguiu o 
empate. 

Em Paris, o Barcelona foi o 
único visitante a vencer nos 
duelos de ida das quartas de 
final. Quem abriu o placar foi 
o atacante brasileiro Raphi-
nha, mas o PSG virou logo 
no início do segundo tem-
po, com Dembelé e Vitinha. 
Confirmando a noite espe-
cial, Raphinha marcou mais 
um, deixando tudo igual. No 
fim, o zagueiro Christensen 

Liga dos Campeões define 
primeiros semifinalistas

Copa do Brasil vai sortear duelos da terceira fase nesta quarta
MATA-MATA

Da redação

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) divulgou, 
nesta segunda-feira (15), 
que o sorteio dos confron-
tos da terceira fase da Copa 
do Brasil será realizado na 
quarta-feira (17), a partir das 
13h30 (horário de Manaus), 
na sede da entidade, no Rio 
de Janeiro.

Nessa fase, estão inclu-
ídos os 20 clubes que se 
classificaram na segunda 
fase, com adição de mais 
12 times: os brasileiros da 
Libertadores (Atlético, Pal-
meiras, Flamengo, Grêmio, 
São Paulo, Fluminense, Bo-
tafogo e Bragantino); o cam-
peão da Copa Verde (Goiás); 
da Série B do Campeonato 
Brasileiro (Vitória-BA); da 
Copa do Nordeste (Ceará); 
e o mais bem colocado no 
último Brasileirão, mas que 
não foi à Libertadores (Ath-
letico-PR).

As 32 equipes classifi-
cadas foram divididas em 
dois grupos, levando em 

consideração a posição de 
cada instituição no Ranking 
Nacional de Clubes (RNC). 
As equipes de um pote en-
frentam as do outro, sem 
restrição de confrontos, em 
partidas de ida e volta.

O sorteio desta quarta-
-feira também definirá a or-
dem dos mandos de campo 
dos 16 duelos, que serão 
disputados entre os dias 1º 
e 22 de maio.

Premiação
Na terceira fase, todos os 

clubes passam a receber a 
mesma premiação, inde-
pendentemente da divisão 
que disputam. Os classifica-
dos às oitavas de final vão 
receber R$ 3,3 milhões cada.

Em 2024, a premiação da 
Copa do Brasil é maior do 
que em todos os outros. 
Nesta temporada, a compe-
tição dará R$ 70 milhões ao 
campeão. 

Veja o valor distribuído em 
cada fase para os partici-
pantes da Copa do Brasil 
de 2024:

Terceira fase: R$ 2,1 mi-
lhões;

Oitavas de final: R$ 3,3 
milhões;

Quartas de final: R$ 4,3 
milhões;

Semifinais: R$ 9 milhões;
Vice-campeão: R$ 30 mi-

lhões;
Campeão: R$ 70 milhões.

Sorteio
Pote 1: Flamengo, Pal-

meiras, São Paulo, Ath-
letico-PR, Atlético, Co-
rinthians, Fluminense, 
Grêmio, Fortaleza, Inter-
nacional, Bahia, Botafo-
go, Red Bull Braganti-
no, Atlético-GO, Ceará e 
Cuiabá.

Pote 2: Goiás, Vasco, Ju-
ventude, Sport, CRB, Vitória, 
Criciúma, Sampaio Corrêa, 
Operário-PR, Botafogo-
-SP, Brusque, Ypiranga-RS, 
América-RN, Amazonas, 
Águia de Marabá-PA e 
Sousa-PB.

O sorteio será transmitido 
pelo canal da CBF, no You-
Tube da entidade.

Espanhol Lamine Yamal e o francês Kylian Mbappé não tiveram boa atuação no jogo de ida, mas serão trunfos na volta
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revirou e voltou a colocar o 
Barcelona à frente do placar. 

Comandantes
Na ida, Mbappé teve atua-

ção discreta e pouco assus-
tou a equipe do Barcelona. 
Luis Enrique, treinador do 
PSG, revelou o que espera de 
sua equipe para o segundo 
e decisivo confronto. 

“O jogo de volta é um pouco 
diferente, porque não tive-
mos um jogo no final de 
semana. Então tivemos o 
tempo que precisávamos 
para analisar e o tempo ne-
cessário para tentar melho-
rar nosso desempenho. Meu 
primeiro pensamento depois 
do jogo, foi de uma partida 
muito bem disputada e que 
as duas equipes jogaram 
bem. Não acho que o re-
sultado reflete exatamente 
o que merecíamos, mas o 
resultado é 3 a 2 para eles e 
isso significa que temos que 
jogar melhor amanhã”, disse 
o técnico.

A derrota na última quar-
ta-feira (10) encerrou uma 
sequência de 27 jogos de in-
vencibilidade do clube fran-
cês. Luis Enrique também 
falou sobre isso. “Depois de 
não perder em 27 jogos, isso 
iria acontecer em algum mo-
mento. Foi quando nós me-
nos queríamos e menos es-
perávamos. Temos que nos 
levantar, nos preparar no-
vamente e melhorar nosso 
desempenho. Não acho que 
precisamos exagerar quando 
ficamos 27 jogos sem perder. 
Temos que aceitar a derrota 
contra o Barcelona e ago-
ra estamos nos preparando 
para competir amanhã. Não 
tenho dúvida de que vamos 
competir e deixar nossos fãs 
felizes”, declarou.

Xavi, técnico do Barcelona, 
abriu o jogo em relação ao 
reencontro com o PSG nas 
quartas de final. 

“Vai ser uma grande guerra 
de futebol. Não somos uma 
equipe que especula, vamos 
querer tirar a bola do PSG e 
ganhar o jogo. Espero que 
estejamos em nosso melhor 
nível. Eles vão exigir muito 
de nós”, disse o treinador 
do Barça e ex-comandado 
de Luis Henrique no último 
título culé na Liga dos Cam-
peões, em 2015. Xavi ainda 
ressaltou a importância de 
decidir em casa

“Estou feliz por estar onde 

estamos, orgulhoso por estar 
onde estamos. Acho que é 
um bom momento e estou 
animado. Já estamos sentin-
do isso”, disse. “Precisamos 
que nossos torcedores fa-
çam barulho, porque o PSG 
nos fará sofrer, não há dúvida 
disso, e temos de ser uma 
equipe para vencê-los. To-
dos nós, juntos”, completou.

Tudo aberto
Borussia Dortmund e Atlé-

tico de Madrid possuem se-
melhanças na temporada, 
por ocuparem posições pa-
recidas na liga e pelo saldo 
de gols.

Assim como os aurine-
gros, os espanhóis também 
passam por um período de 
oscilação: são cinco vitórias, 
um empate e quatro derrotas 
nos últimos dez jogos, sen-
do que o time também tem 
lutado pela vaga na Liga dos 
Campeões em La Liga, onde 
as chances de título já são 
muito remotas.

O time alemão, apesar de 
ter liderado o ‘grupo da mor-
te’ e conquistar bons resulta-
dos fora de casa no Campeo-
nato Alemão, não conseguiu 
triunfar e precisará vencer 
por 2 gols de diferença. A 
boa notícia é que o Dortmund 

costuma abrir o placar nas 
suas partidas, eles foram a 
primeira equipe a marcar em 
12 de suas últimas 17 partidas.

O diretor de marketing do 
Borussia Dortmund, Carsten 
Cramer, defendeu o modelo 
de gestão do clube. Ainda 
que reconheça a disparidade 
econômica com alguns gi-
gantes europeus, ele vê sua 
equipe ser capaz de surpre-
ender na Liga dos Campeões.

“Mesmo que a gente não 
gaste os salários de um Man-
chester City ou Real Madrid, 
para o nosso torcedor nós 
somos um super clube”, afir-
mou Carsten Cramer.

Confrontos serão definidos em jogos de ida e volta

DIVULGAÇÃO/CBF
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Atleta amazonense mira 
competições mundiais
Karen Peixoto foi 
o primeiro lugar 
na categoria de 
powerbiceps 
repetições, no 
Arnold South 
America, realizado 
em São Paulo

Destaque na moda-
lidade do powerlifi-
ting, Karen Peixoto 
conquistou mais 

um título para o Amazo-
nas. A atleta, que pratica 
o esporte há dois anos, 
vem evoluindo na moda-
lidade de força e já pro-
jeta grandes sonhos por 
meio da modalidade. Seu 
mais recente título foi o 
primeiro lugar na categoria 
de powerbiceps repetições, 
no Arnold South America, 
realizado em São Paulo.

Buscando evoluir a cada 
competição, Karen Peixo-
to segue conquistando seu 
espaço no cenário esporti-
vo nacional. No início deste 
mês, a amazonense con-
quistou o primeiro lugar na 
categoria de powerbiceps 
repetições e vice-campeã 
no powerbiceps livre, no 
maior evento esportivo de 
força da América Latina, o 
Arnold South America.

“Estou muito feliz e re-
alizada por ter participa-
do desse campeonato em 
São Paulo e trazer mais 
um título para o Amazo-
nas. Agora, meu foco é 
no Mister Olympia que 
acontece em outubro e o 
Campeonato Mundial que 
acontecerá em Santa Ca-
tarina”, comentou Karen  
Peixoto.

Em Tempo
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Amazonense, mãe de duas 
meninas, tem uma rotina intensa 
de treinos e conta com orgulho 
sobre o apoio que recebe por meio 
do Bolsa Esporte

Seletiva estadual da modalidade foi uma realização da 
Federação Amazonense de Desporto Escolar (FADE)

É no esporte de força, 
cujo objetivo é levantar o 
maior peso possível, que 
Karen Peixoto tem realiza-
do grandes feitos nos últi-
mos anos. A amazonense, 
mãe de duas meninas, tem 
uma rotina intensa de trei-
nos e conta com orgulho 
sobre o apoio que recebe 
por meio do Bolsa Esporte  
Estadual.

“O Bolsa Esporte é um 
incentivador aos atletas, 
pois através desse incenti-
vo financeiro conseguimos 
ir mais longe, participando 
de campeonatos fora do 
estado e do país”, ressaltou 
Karen Peixoto, agradecen-
do o apoio dos programas 
estaduais.

“O powerlifting está em 
ascensão no nosso estado, 

e continuaremos apoian-
do para o esporte crescer 
ainda mais. A Karen é um 
exemplo de atleta que, por 
meio do Bolsa Esporte, leva 
a bandeira do Amazonas 
em grandes competições 
e inspira novos talentos 
em nosso estado”, disse 
o secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Escola domina seletiva 
estadual de basquete 3x3

    Da redação

Só deu Colégio La Sal-
le na seletiva estadual 
de basquete 3x3 para 
os Jogos Escolares Bra-
sileiros (JEB’s 2024) da 
classe Sub-18 Masculi-
no e Feminino. A classi-
ficatória foi realizada no 
último domingo (14), no 
ginásio do CCA do Dom 
Pedro. 

No Feminino, o La 
Salle venceu o Colé-
gio Militar de Manaus 
por 11 a 4 na final da 
categoria. Garantiram 
passagem, hospeda-
gem e alimentação na 
fase nacional (JEB’s) as 
atletas Maria Clara Val-
cácio, Karen Alice dos 
Santos e Maria Eduarda  
Gadelha. 

No Masculino, o La 
Salle também mostrou 
sua força ao vencer o 
Colégio Militar de Ma-

naus por 15 a 10, asse-
gurando a vaga para re-
presentar o Amazonas. 
O time lassalista com 
vaga na competição na-
cional é formado por 
Luiz Eduardo Rabelo 
Ramos, Ernesto Nel-
son da Rocha Corrêa, 
Enzo Gabriel Medeiros 
dos Santos e Ryan José 
Ferreira Corrêa. 

Com 86 inscritos, a 
seletiva estadual da 
modalidade foi uma re-
alização da Federação 
Amazonense de Des-
porto Escolar (FADE), 
por meio do Programa 
de Apoio às Federa-
ções (PAF), em parce-
ria com a Federação de 
Basquete do Amazonas 
(FEBAM). Os JEB’s do 
basquete 3x3 acontece 
entre os dias 15 e 20 de 
junho, em Palmas (TO), 
sede também do vôlei 
de praia.

JEB’S


